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 14 |  Почему каждая IT-компания  
должна инвестировать в инновации  
и обучение сотрудников

Тематическое приложение к газете  Коммерсантъ

 

— электронная торговля —

«Мы намерены строить самого боль-
шого электронного ритейлера в этой 
стране» — такими словами глава 
Сбербанка Герман Греф анонсировал 
совместное предприятие (СП) с «Ян-
декс.Маркетом». Площадки, претен-
дующие на роль «русского Amazon», 
появлялись и раньше, однако до 
2018 года такие проекты оставались 
лишь частной инициативой. Когда 
президент РФ Владимир Путин лич-
но заявил о необходимости «своей 
собственной, пускай пока достаточ-
но скромной, но имеющей перспек-
тивы развития» платформы, стало 
понятно, что в России в ближайшее 
время должен быть создан по-насто-
ящему крупный e-сommerce проект.

«В саму основу бизнес-модели 
маркетплейса заложена идея круп-
ной площадки, поэтому мелких ком-
паний здесь быть не может. Они не 
потянут: фулфилмент, комплаенс, 
гарантии и другие параметры в не-
обходимых объемах. А площадка 
без гарантий — это уже не маркет-
плейс»,— считает вице-президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Лия Левинбук.

Очевидные лидеры
В конце апреля «Яндекс» и Сбер-
банк закрыли сделку по созданию 
СП. Проект будет базироваться на 
трех основных площадках. Первая 
из них, «Беру», была запущена в кон-
це октября и работает с российскими 
поставщиками. Сбербанк планирует, 
что уже к 2020 году товарооборот «Бе-
ру» достигнет 500 млрд руб. Вторая 
площадка — трансграничный мар-
кетплейс Bringly. В «Яндекс.Маркете» 
говорят, что у этого ресурса будет су-
щественное отличие от всех привыч-
ных маркетплейсов: он не будет зато-
чен под китайских производителей. 
Уже на старте там появились товары 
из Южной Кореи, Турции, Германии, 
Великобритании. Наконец, стороны 
предполагают развивать сервис «Ян-
декс.Маркет» как агрегатор товаров и 
сравнения цен.

Еще один важный игрок на рын-
ке — СП AliExpress Russia. О его со-
здании в начале сентября договори-
лись Alibaba Group, Mail.ru Group, 
Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ) и «МегаФон». Ради раз-
вития этого проекта Алишер Усма-
нов отказался от управления Mail.
ru Group. Он планирует построить 
крупнейшую в Европе компанию в 
сфере электронной торговли, «потес-
нив позиции таких ритейл-гигантов, 
как Amazon и eBay». Аналитик Sova 
Capital Александр Венгранович оце-
нивает общую стоимость СП при-
близительно в $2,2 млрд.

У проекта уже есть несколько се-
рьезных активов. В первую оче-
редь это самый популярный в Рос-
сии трансграничный маркетплейс 
AliExpress. Также в проект вошло и 
второе детище корпорации Alibaba 
— Tmall, рассчитанный на россий-
ских продавцов и производителей. 
Кроме того, Mail.ru Group внесла в 
СП свой маркетплейс китайских то-
варов Pandao. Этой платформе все-
го год, но она уже довольно попу-
лярна в нашей стране. «В этой сдел-
ке основная компетенция у Alibaba: 
за ними огромный рынок постав-
щиков и опыта продаж. 

”
МегаФон“ 

должен помочь с доставкой, исполь-
зуя свою инфраструктуру для выда-
чи посылок. Главная ценность Mail.
ru — трафик, самый большой и мощ-
ный в стране»,— считает глава Наци-
ональной ассоциации дистанцион-
ной торговли Александр Иванов.

СП планирует взять курс на соци-
альную составляющую e-commerce. 
Прорабатываются разные методы за-

интересовать пользователей, в част-
ности с помощью модели совмест-
ных и групповых покупок, общения 
вокруг товаров и т. д., рассказал пер-
вый заместитель гендиректора Mail.
ru Group Дмитрий Сергеев.

Темная лошадка
Третьим претендентом на роль «глав-
ного по e-commerce» эксперты назы-
вают возможное СП ВТБ, «Магнита» 
и «Почты России». В феврале компа-
нии подписали меморандум о стра-
тегическом сотрудничестве. Пока за-
являлось только об офлайн-проек-
тах партнеров, однако гендиректор 
«Магнита» Хачатур Помбухчан в мае 

признавал, что ритейлер думает по-
работать в онлайне. «Мы достаточ-
но активно занимаемся этим вопро-
сом. Но нет цели просто сделать ин-
тернет-магазин, как у всех, нести на 
нем убытки, как все их сейчас несут, 
причем не только в России, а потом 
радостно его закрыть, подтвердив в 
очередной раз, что что-то не получа-
ется»,— заявил гендиректор сети.

«У 
”
Почты России“ и 

”
Магнита“ 

есть огромное преимущество в го-
товой логистике, однако почти нет 
компетенций в онлайне»,— рассу-
ждает Александр Венгранович. «Все 
будет зависеть от конкретных реше-
ний и партнеров. 

”
Почта“, в свою 

очередь, заявляла о возможном парт-
нерстве с РФПИ, так что не исклю-
чаю, что оператор встроится в СП с 
Mail.ru»,— рассказывает он.

Метод консолидации
На свою долю рынка претендует и не-
сколько других крупных участников 
российского рынка, каждый из кото-
рых в разное время создал свой мар-
кетплейс. В первую очередь это груп-
па «Сафмар», которая объединила ак-
тивы «М.Видео», «Эльдорадо», «Техно-
силы» и MediaMarkt. В прошлом году 
группа запустила маркетплейс Goods. 
Сейчас на площадке представлено бо-
лее 400 тыс. товаров от 1 тыс. продав-
цов, а ежемесячный трафик достиг 
3 млн посетителей. Оборот Goods за 
последние шесть месяцев превысил 
1 млрд руб. Член совета директоров 
группы «Сафмар» Саид Гуцериев не-
давно заявил, что со следующего года 
они начнут «глобальное расширение».

Еще одно крупное объединение, 
состоявшееся в 2018 году,— слияние 
розничных сетей «МегаФона» и «Связ-
ного». Онлайн-продажи объединен-
ной компании за девять месяцев вы-
росли на 34% в денежном выражении 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Как рассказы-
вает директор по электронной ком-
мерции в компании «Связной | Евро-
сеть» Андрей Полончук, доля интер-
нет-продаж в товарообороте достигла 
25,4%, а конверсия сайта в «Связном» 
выросла на 3%, в «Евросети» — на 48%. 
В 2019 году планируется еще сильнее 
уйти в e-commerce: долю онлайн-про-
даж нарастят до 28%. В активе объеди-
ненной компании хорошее логисти-
ческое плечо. Осенью был запущен 
посылочный сервис «Связной Экс-
пресс». Планируется масштабировать 
этот проект во все 5,5 тыс. 
магазинов сети.

ИТ Информационные технологии

Рынок электронной торговли, объем которого превысил по итогам прошлого года 1 трлн руб., в ожидании больших перемен. Количество  
интернет-пользователей увеличивается, с ними растет и число покупателей, борьбу за них ведет целый ряд претендентов на звание главного 
маркетплейса России. По прогнозам Morgan Stanley, в ближайшее время в российском онлайн-ритейле будут продолжаться слияния.  
Победитель в гонке займет около 60% рынка e-commerce, а стоимость такой компании может составить почти $10 млрд.
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— искусственный интеллект —

AI (artificial intelligence), нейросе-
ти, искусственный интеллект — 
эти слова стали своего рода при-
манкой для инвесторов. В 2017 
году объем вложений в стартапы, 
которые занимаются этой темой, 
составил $15,2 млрд. Если про-
ект, нуждающийся в финансиро-
вании, активно использует AI и в 
нем что-то завязано на нейросети 
— значит, он точно многообещаю-
щий и решит множество проблем, 
а при благоприятном стечении об-
стоятельств вообще создаст но-
вую нишу на рынке. По оценкам 
PwC, в 2018–2020 годах 74% ком-
паний собираются инвестиро-
вать в искусственный интеллект, 
а уже в 2030 году внедрение AI-
тех нологий даст мировому ВВП 
$15,7 трлн (прирост на 14%).

Сегодня говорить о том, что в их 
бизнесе применяются технологии 
искусственного интеллекта, стали 
даже те, кто с ним знаком лишь по-
наслышке. Примерно так же рань-
ше было с Bluetooth, когда каждый 
уважающий себя гаджет должен был 
поддерживать этот стандарт, а за-
тем и блокчейн — по мнению созда-
телей стартапов на базе этой техно-
логии, приставка «крипто-» должна 
была сильно повысить интерес ин-
весторов к проекту. И срабатывало. 
Правда, доходя до абсурда, напри-
мер как в истории с чайной компа-
нией The Long Island Ice Tea. Стоило 
ей просто переименоваться в Long 
Blockchain Corp., как цена ее акций 
выросла в несколько раз.

Однако все же технологии на ба-
зе AI уже успешно используются са-
мыми разными компаниями и на 
деле помогают их бизнесу, а не про-
сто дают возможность попасть в по-
вестку дня из-за модной темы. Важ-
ность развития таких инноваций 
понимает и государство: в програм-
ме «Цифровая экономика» искусст-

венному интеллекту выделено це-
лое направление. Венчурные инвес-
торы и IT-компании называют AI од-
ним из самых перспективных сег-
ментов и создают специальные фон-
ды для инвестиций в подобные про-
екты. К примеру, крупнейший аме-
риканский производитель чипов 
Qualcomm Inc. сформировал фонд 
на $100 млн, который будет инвес-
тировать в AI-стартапы.

AI на службе у IT-лидеров
Само собой, активно использовать 
продукты и сервисы на базе AI долж-
ны технологические гиганты. Во-
первых, это логично: база у них есть, 
опыта у сотрудников тоже достаточ-
но. Во-вторых, если кто-то один из 
них начинает это делать — конку-
ренты подтягиваются, потому что 
кроме полезной составляющей (на-
пример, сэкономить массу времени 
на рутинных задачах) это еще влия-
ет и на имиджевую составляющую. А 
там, где есть конкуренция, есть и не-
прерывное развитие, и улучшение 
таких продуктов.

Mail.ru Group в 2017 году нача-
ла использовать AI для автоматиза-
ции и улучшения своих HR-процес-
сов — не секрет, что оценка потенци-
альных сотрудников занимает у ра-
ботников HR-отделов довольно мно-
го времени. Правда, методы, на ко-
торые наложили нейросети, немно-
го спорные — психотипирование 
(соционика + MBTI, типология Май-
ерс—Бриггс). Нейросети скормили 
определенное количество обезли-
ченных больших данных, чтобы на 
выходе проще и точнее определять 
психотип того или иного человека. 
Тестировали все это на сотрудниках 
компании.

На выходе получили ускорение 
процесса психотипирования, для 
которого ранее использовали анке-
ты и интервью — это было затратно 
как по времени, так и по деньгам. А 
еще — улучшенный таргетинг для 

вакансий, то есть новые вакансии, 
которые распространялись в соци-
альных сетях через рекламные плат-
формы, теперь показывались не про-
сто всем подряд, а с учетом прове-
денного исследования. За счет это-
го и удалось сделать их показ более 
релевантным для тех, кто потенци-
ально был заинтересован в подоб-
ной работе.

Не отстает и «Яндекс»: здесь за 
нейросети и искусственный интел-
лект взялись по-настоящему, в ре-
зультате чего рынок увидел «Алису» 
— голосового помощника, тесно ин-
тегрированного в сервисы компа-
нии, а затем и первый гаджет от «Ян-
декса» — «Яндекс.Станцию» с «Али-
сой» внутри. Здесь искусственный 
интеллект используется не только 
для помощи в нахождении ответов 
на вопросы пользователей и поддер-
жании диалога — с помощью нейро-
сетей и технологии SpeechKit созда-
валась и речь «Алисы»: в нейросеть 
загрузили множество примеров с 
фразами актрисы Татьяны Шитовой 
(официальный голос Скарлетт Йо-
ханссон в российском прокате), что-
бы синтезированная речь восприни-
малась плавно, без резких переско-
ков интонации и подобного робот-
ного звучания.

Кроме этого технология AI актив-
но используется для перевода сайтов 
с помощью «Яндекс.Браузера». Ней-
ронная сеть постоянно самообуча-
ется, выбирая все более и более вер-
ные варианты перевода в каждом 
конкретном случае. Причем фразы 
переводятся не как последователь-
ность слов, которые надо перево-
дить по отдельности, а именно как 
цельная лексическая конструкция. 
Насколько это удобно и востребова-
но, покажет время, но пока аналити-
ки прогнозируют, что уже к 2020 го-
ду половина поисковых запросов бу-
дет осуществляться именно голосом, 
а не привычным набором 
с клавиатуры.

Математические игры разума
— робототехника —

Общее старение населения, рост 
стоимости человеческого труда 
и удешевление роботизирован-
ных систем — основные факторы, 
способствующие развитию рын-
ка роботов во всем мире. Россий-
ский рынок нельзя назвать зрелым 
— он только начал формироваться, 
но проникновение роботов во все 
сферы жизни и производства не-
избежно будет расти.

По данным Международной феде-
рации робототехники (IFR), в 2017 го-
ду в России на 10 тыс. рабочих при-
ходилось 4 промышленных робота, 
тогда как среднее количество в ми-
ре — 85 роботов на то же число тру-
дящихся. Плотность роботизации в 
Европе — 106 роботов на 10 тыс. ра-
бочих, занятых в промышленности, 
в Америке и Азии эти цифры состав-
ляли 91 и 75 роботов соответственно. 
Страны—лидеры по этому показате-
лю: Южная Корея — 710, Германия — 
322, Япония — 308 роботов на 10 тыс. 
рабочих. Самый высокий темп робо-
тизации показывает Китай: в 2009 го-
ду — 11 роботов на 10 тыс. трудящих-
ся. В 2017-м — уже 97 роботов на то 
же число рабочих.

Эксперты IFR прогнозируют, что 
к 2021 году в мире будет задейство-
вано 4 млн промышленных робо-
тов. На конец 2017 года их насчиты-
валось 2 млн. Согласно отчету феде-
рации, всеобщий мировой тренд по 
цифровизации производства («Ин-
дустрия 4.0») играет все более важ-
ную роль в глобальном производ-
стве. Исключением здесь не являет-
ся и наша страна: в 2017 году в Рос-
сии было поставлено 711 промыш-
ленных роботов, что практически 
вдвое превышает показатель 2016 
года (358 роботов).

Главными драйверами роста рын-
ка робототехники в 2017 году стали 
металлургическая отрасль (+55%) 
и электронная промышленность 

(+33%). Продажи роботов в автомо-
билестроении увеличились на 22%, 
при этом доля индустрии в прода-
жах занимает 33% в 2017 году. Доля 
роботов в электронной промышлен-
ности, согласно IFR World Robotics 
2018,— 32%.

Не развлечения ради
Все более или менее успешные ро-
бототехнические проекты в России 
имеют отраслевое применение, по-
ясняет 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор форума Skolkovo Robotics Ольга 
Аврясова. Одна из самых известных 
российских робототехнических ком-
паний работает в медицинской сфере 
— это «Экзоатлет», разработчик меди-
цинских экзоскелетов для реабилита-
ции. За сравнительно короткий срок 
(компания зарегистрирована в конце 
2014 года) проект прошел путь от про-
тотипа до продукта, который продает-
ся на международном рынке.

Сейчас реабилитацию в экзоскеле-
те российского производства можно 
пройти более чем в 20 клиниках стра-
ны, это в том числе доступно по ОМС. 
Компания активно работает и на ме-
ждународном рынке: открыты офисы 
в Южной Корее и Люксембурге, при 

этом последний открыт при инвести-
ционной поддержке корейских парт-
неров компании. «По данным IFR, Ко-
рея — самая роботизированная стра-
на. Поэтому инвестиции в россий-
скую разработку подтверждают вы-
сокую оценку уровня технологии»,— 
подчеркивает госпожа Аврясова. «Эк-
зоатлет» получил в Корее сертифика-
цию KFDA, который дает право про-
давать экзоскелеты как медицинские 
приборы. В компании обнародова-
ли планы открыть офисы в Японии, 
США, Китае и Индии.

Другой важный медицинский про-
ект — хирургический робот, разрабо-
танный профессором, членом-корре-
спондентом РАН и заслуженным дея-
телем науки РФ Дмитрием Пушкарем 
и профессором Института конструк-
торско-технологической информати-
ки РАН Сергеем Шептуновым. Разра-
ботка помогает хирургам проводить 
операции с точностью до 5–6 микрон 
(для сравнения: толщина человече-
ского волоса — около 75 микрон). Бла-
годаря высокой мобильности робота-
хирурга — вес 4,5 кг, длина 20 см — 
специалист может провести с его по-
мощью операцию в любой 
региональной клинике.

На службе у человека
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Review

— экспертное мнение —

— По инвестициям в Research and Deve
lopment (R&D) сфера информационных 
технологий лидирует. Какие измене
ния в сфере IT произошли в последнее 
 время?
— Мы переживаем четвертую промышлен-
ную революцию. Ее характеризуют взрыв-
ные изменения на всех этапах обработки ин-
формации. Так, на производство информа-
ции повлияло появление интернета вещей 
и соцсетей: они генерируют данные, расту-
щие в объеме по экспоненте. Каждые пять 
лет количество информации, производи-
мой в мире, увеличивается на порядок. Ко-
ренным образом изменяются технологии 
передачи этих данных. Появилась техноло-
гия верифицированного обмена информа-
цией, блокчейн, инновационные методы 
распределенного хранения и параллельной 
ее обработки. Машинное обучение и искус-
ственный интеллект позволяют выделять 
новые сущности из информации, а вирту-
альная и дополненная реальности корен-
ным образом изменяют ее визуализацию.
— Как эти изменения трансформируют 
деятельность участников рынка: заказ
чиков, вендоров и системных интегра
торов?
— Еще 15–20 лет назад инновации рожда-
лись в научных лабораториях информаци-
онных гигантов: IBM, Oracle, Microsoft, SAP. 
Большинство инноваций проходило один и 
тот же путь — от лаборатории до конечного 
заказчика. Составлялась документация к про-
дукту, обучались люди, которые затем учили 
партнеров, партнеры приходили с техноло-
гией к заказчикам, пытаясь их убедить в том, 
насколько она полезна. В конце концов инно-
вация становилась обычным продуктом в ар-
сенале интегратора и применялась широким 
кругом заказчиков. Процесс занимал от трех 
до восьми лет. А потом стало понятно, что вре-
мени на это больше нет. Вспомним, что в 2013 
году про биткойн знали только узкие специа-
листы, гики и криминальные элементы. Еще 
через год про него знали все специалисты, а 
еще через два — уже все вокруг. Сейчас же, 
всего через пять лет, популярность крипто-
валюты падает по определенным причинам.

И всем нужно реагировать на это. Так, на 
глазах меняется отношение вендоров к их 
священной корове — авторскому праву. Де-
сять лет назад треть любого контракта с ино-
странным вендором была посвящена охране 
интеллектуальной собственности: что с ней 

можно делать, а что — нельзя. Сегодня же все 
вендоры выкладывают свои инструменты 
в открытый доступ в качестве продукта с от-
крытым исходным кодом. Microsoft выпуска-
ет Azure, в котором много бесплатных про-
дуктов, Google и Facebook — свои библиоте-
ки TensorFlow и PyTorch для работы с боль-
шими данными, IBM предоставляет откры-
тую блокчейн-платформу HyperLedger, и лю-
бой программист может пользоваться этими 
инструментами. Вендорам становится понят-
но, что сегодня важно не строить заборы во-
круг авторских прав, а, наоборот, выбрасы-
вать свои продукты на рынки, чтобы партне-
ры и программисты их использовали, несли 
в массы и сами развивали новые технологии.

Следующий в цепочке — системный ин-
тегратор. Каждый из них теперь обязан иметь 
свою R&D-лабораторию и становиться «мини-

”
Гуглом“» или «микро-

”
Майкрософтом“». При 

работе с новыми технологиями нет готовых 
рецептов: каждая задача требует опыта рабо-
ты непосредственно с данными конкретно-
го заказчика.

Ключевым образом меняется роль самого 
заказчика: она выдвигается на первый план. 
Только он знает, где и как получить данные. 
Потом системный интегратор их обрабаты-
вает, показывает результат заказчику. И тут 
начинается самое интересное. В 99% случа-
ев первый результат не устраивает заказчи-
ка, после чего необходимо итерационно, по-
этапно возвращаться к обработке данных. И 
только заказчик является мерилом того, ког-
да можно считать результат положительным 
и что подкрутить, чтобы его улучшить.

Приведу пример роли заказчика в оцен-
ке результатов. Мы делали систему обработ-
ки входящей информации в разрозненных 
каналах коммуникаций с клиентами для од-
ной авиакомпании для автоматического оп-
ределения тональности сообщений: поло-
жительна она, нейтральна или отрицатель-
на. Мы построили модель, которая по всем 
классическим правилам давала очень высо-
кую точность, а заказчик пришел в ужас, ут-
верждая, что модель нерелевантна. Мы по-
просили показать, что не так. И заказчик ска-
зал следующее: «Вот, например, девушка пи-
шет, что купила билет на рейс и выехала в 
аэропорт, но проколола колесо, попала под 
дождь, когда его меняла, опоздала на рейс, 
промокла, заболела и больная лежит дома. 
Ваша система оценивает это сообщение как 
негативное». Мы говорим: «Конечно, чело-
век опоздал на рейс и заболел — это нега-
тивное сообщение». А нам отвечают: «Для де-

вушки — да, но это же не вина нашей авиа-
компании, поэтому данное сообщение мы 
оцениваем как нейтральное».
— По каким трендам развиваются инно
вации? И какие новые технологии наибо
лее перспективны, на ваш взгляд?
— Популярность всех новых технологий раз-
вивается по классической кривой в виде гор-
ба с хвостом. Когда инновация появляется на 
рынке, то все хотят ее попробовать. Как гри-
бы, растут стартапы, а заказчики-пионеры на-
чинают эту технологию внедрять. Со време-
нем становится понятно, что далеко не всегда 
ее внедрение экономически оправданно, и 
интерес частично угасает. Но потом находит-
ся та ниша, где эта технология дает экономи-
ческий эффект. Популярность вновь растет, 
но уже медленнее, пока не зафиксируется на 
каком-то значении.

Я вижу две бурно развивающиеся техно-
логии. Одна из них — это все, что связано с 
аналитикой больших данных, машинным 
обучением, искусственным интеллектом. 
Другая технология — это Process Mining: она 
позволяет на основе данных из информаци-
онных систем заказчика анализировать и 
выявлять слабые места в бизнес-процессах 
компании. А технологии интернета вещей и 
блокчейна уже зарекомендовали себя и на-
ходятся на этапе стабильного роста.
— В каких сферах бизнеса инновации 
приносят наибольшую эффективность?
— Они наиболее эффективны там, где есть 
большие, постоянно растущие объемы дан-
ных. Там, где эти системы данных сложные 
и разнородные, то есть когда данные посту-
пают из множества источников, неструкту-
рированные и неполные, в этом случае их 
очень сложно анализировать экспертам. Ну 
и, конечно, очень важны готовность и даже 
здоровый авантюризм руководства, чтобы 
первыми внедрить у себя новые решения.
— Как преобразования на рынке влияют 
на деятельность ITкомпаний?

— Коренным образом. Каждая компания 
должна иметь у себя R&D-центр. Два года на-
зад мы у себя такое подразделение создали, 
сейчас в нем работают более 50 человек. Кро-
ме того, сейчас сотрудники параллельно с ра-
ботой должны постоянно обучаться. Это, по 
сути, единственный способ оставаться на пла-
ву в мире новых технологий, ведь люди, кото-
рые приходят из вузов в производство, пони-
мают, что то, чему они учились, уже устарело. 
Я думаю, в ближайшие пять лет нас ждет кар-
динальное изменение на рынке обучения — 
уже сегодня мы видим, какой популярностью 
пользуются открытые онлайн-университеты.

Помимо этого, появляются новые мето-
ды управления, например, Agile. Конечно, 
у них есть свои минусы. Но главное, они 
призваны ускорить реакцию компании на 
внешние изменения, а также позволяют на 
самом раннем этапе проекта вовлечь заказ-
чика в работу над ним.
— Что происходит с кадровой полити
кой под влиянием цифровой трансфор
мации?
— Кадры — это самая острая проблема в IT. Их 
катастрофически не хватает. Один из главных 
вопросов внутри нашей компании — набор 
сотрудников и их удержание. Опытных спе-
циалистов относительно немного, а число ре-
ализуемых на рынке проектов растет, что яв-
ляется вызовом для любой IT-компании.

Но это как раз тот случай, когда новые тех-
нологии помогают нам вытянуть себя за воло-
сы из болота, то есть решить те проблемы, ко-
торые они же и создают. Например, мы вне-
дряем у себя и планируем в дальнейшем пред-
лагать внешним заказчикам продукты, помо-
гающие решить проблему кадров. Одна из та-
ких систем — платформа Work’n’Roll — гене-
рирует токены внутри компании и присужда-
ет их сотруднику за хорошую работу. В обмен 
на них он может получать билеты в театр, на-
правления на курсы, путевку и т. д. Кроме то-
го, растет уверенность сотрудников в том, что 
положенные им бонусы они точно получат, 
потому что система поддерживает протокол 
smart-контрактов. Дополнительный эффект 
от этой системы: сотрудники учатся новым 
технологиям — блокчейну, криптовалютам, 
smart-контрактам.

Еще одна наша система называется iEmp-
loyee. Иногда то, что новый сотрудник не под-
ходит, выясняется поздно — уже когда его 
трудоустроили, и он увольняется. Система 
iEmployee анализирует исторические дан-
ные в виде резюме, опросников, первых ин-
тервью с соискателями и позволяет HR-специ-
алисту определить вероятность того, что со-
трудник подходит компании и не откажется 
потом там работать. Причем iEmployee не за-
меняет HR-специалиста, а выступает в каче-
стве советчика и рекомендателя. И вот имен-
но этот кентавр — единое целое между чело-
веком и алгоритмом — позволяет принимать 
более качественные решения.

Возрастает и роль аутсорсинга. Новые тех-
нологии — Big Data, машинное обучение — 
очень разнородны, и ни одна компания не 

может назвать себя тотальным специали-
стом по всем инновациям. Потому в ближай-
шем будущем станет больше узкопрофесси-
ональных команд, иногда даже состоящих 
из одного специалиста, которые будут пре-
доставлять аутсорсинговые услуги для более 
крупных компаний. Недаром очень интен-
сивно обсуждается термин «гиг-экономика» 
— когда огромное количество продуктов в 
IT будет создаваться интеграторами, работа-
ющими с независимыми группами, фрилан-
серами-разработчиками.
— Чего ожидает бизнес от госорганов в 
связи с цифровизацией?
— Роль госорганов важна — мы только что 
наблюдали полный хаос на рынке крипто-
валют из-за отсутствия регулирования. А с 
другой стороны, нужна умеренность. В Рос-
сии за последнее время вышло три важных 
документа, которые касаются новых техно-
логий. Первый вводит понятие цифрового 
права и цифровых денег, второй касается 
регулирования больших данных. Третий — 
глобальная программа цифровой экономи-
ки России. Главный их плюс — привлечение 
внимания к новым технологиям. Как только 
об этом начинает говорить государство, на 
ситуацию вынужден обращать внимание и 
весь бизнес, что положительно сказывается 
на рынке в целом. Немаловажно и то, что вы-
деляются значительные бюджеты на разви-
тие этих технологий.

Однако подход к разработке вышеука-
занных документов ровно такой же, какой 
был 10–15 лет назад. Основной задачей ста-
вится максимальное регулирование со сто-
роны государства. Если говорить о проекте 
закона о регулировании больших данных, 
основной фокус в нем делается на том, что-
бы в руках государства были сосредоточе-
ны данные обо всех компаниях, которые 
эти данные поставляют. Практически ни-
чего не сказано о том, как нужно эффектив-
но обеспечить обмен данными между ком-
паниями, хотя именно это может дать ска-
чок на рынке Big Data.

В программе цифровой экономики ставят-
ся конкретные количественные цели до 2024 
года. Но есть программа стратегического раз-
вития IT-технологий на период 2012–2020 го-
дов, и мы по ней вообще-то должны еще жить 
два года. Так вот в ней не упоминается поло-
вина из тех технологий, которые в новой циф-
ровой программе определены как ключевые! 
Это показывает, насколько рискованно при 
нынешней динамике IT-технологий давать 
выраженные в цифрах обязательства на та-
кой долгий период.

Хотелось бы, чтобы такие документы отра-
жали качественные процессы и не ставили ко-
личественных задач, которые с большой до-
лей вероятности не будут выполнены. Глав-
ное, чтобы они разрабатывались и утвержда-
лись при непосредственном участии актив-
ных игроков, реализующих эти технологии, 
и были направлены в первую очередь на раз-
витие рынка в интересах всех его участников.

Интервью взяла Кристина Жукова

«Сегодня каждая IT-компания  
должна стать микро-

”
Майкрософтом“»

Блокчейн, большие данные, машинное обучение, искус-
ственный интеллект, виртуальная реальность — за счет 
этих новых технологий происходит цифровая трансфор-
мация России. О том, как они влияют на бизнес IT-компа-
ний, чем хороша методология Agile и чего ждут участники 
рынка от государства, ”Ъ“ рассказал президент группы 
компаний «Рамакс» Лев Разумовский.

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В

— инфраструктура —

Коммерческие центры обработ
ки данных (КЦОД) — одна из нем
ногих индустрий в России с понят
ными перспективами и потому 
хоть и капиталоемкая, но привле
кательная с точки зрения инвес
тиций. Ее росту способствуют как 
растущие объемы информации, 
так и требования законодатель
ства, в том числе «пакет Яровой». 
Во многом поэтому участники 
рын ка продолжают инвестиро
вать в строительство своих ЦОДов 
или покупают уже существующие.

По итогам 2018 года рынок КЦО-
Дов в денежном выражении выра-
стет на 23%, до 27 млрд руб., количе-
ство коммерческих стоек на таких 
объектах увеличится на 16% и до-
стигнет 39,95 тыс. единиц, прогно-
зирует iKS-Consulting. Аналитики 
ожидают, что к концу текущего го-
да первые строчки в топ-16 постав-
щиков услуг ЦОДов в России по ко-
личеству стойко-мест займут ГК «Ро-
стелеком-ЦОД», на объектах кото-
рой будет насчитываться 6068 IT-
стоек, DataLine с показателем 4811, 
Linxdatacenter (2040), DataPro (2000) 
и Selectel (1860).

При этом рост рынка в России 
идет вразрез с трендом сокращения 
таких инженерных объектов, кото-
рый с 2016 года наблюдается на ми-
ровом рынке ЦОДов из-за его консо-
лидации. По данным IDC, с нынеш-
него года количество дата-центров 
в мире начало сокращаться в сред-
нем на 2–3% в год. Таким образом, в 
2021 году в мире будут действовать 
7,2 млн ЦОДов, что на 15% меньше, 
чем в 2015 году.

Эксперты объясняют это проти-
воречие особенностями российско-

го рынка — более низкой по сравне-
нию с США и другими странами це-
ной электроэнергии и высоким по-
тенциалом регионального разви-
тия. Кроме того, на протяжении всей 
истории российского рынка самые 
непростые и спорные законодатель-
ные инициативы придавали ему но-
вый импульс для роста.

Регулируемый импульс
Начало было положено в 2015 году с 
вступлением в силу 242-ФЗ, который 
ввел новый порядок сбора и обра-
ботки персональных данных росси-
ян. Стремясь выполнить его требова-
ния, иностранные компании нача-
ли переносить данные российских 
клиентов в РФ, поспособствовав ро-
сту спроса на услуги размещения и 
аренды оборудования в ЦОДах. В ре-
зультате, по данным iKS-Consulting, 
уже в 2016 году рынок вырос на 
1 тыс. стоек, или на 13%.

Следующим толчком со стороны 
государства, повлиявшим на состо-
яние дел в индустрии, стал «пакет 
Яровой», принятый летом 2016 го-

да и обязывающий операторов хра-
нить переговоры и текстовые сооб-
щения абонентов. Проектный ин-
ститут «Гипросвязь» оценил потреб-
ность телекоммуникационных ком-
паний в дополнительных стойках 
для размещения оборудования на 
тот момент более чем в 30 тыс., тог-
да как в распоряжении операторов 
«большой тройки» и «Ростелекома» 
было всего около 6 тыс. Сразу по-
сле принятия пакета законов ана-
литики прогнозировали, что в по-
исках решения этой задачи опера-
торы обратят свои взоры на рынок 
коммерческих ЦОДов и, возможно, 
пойдут по пути приобретения от-
дельных из них за пределами Мо-
сквы. Как показало время, эти про-
гнозы отчасти оправдались.

Окончательно правила хране-
ния операторами сообщений поль-
зователей разъяснило постановле-
ние правительства РФ №445 от 12 
апреля. Согласно документу, всту-
пившему в силу с 1 октября, операто-
ры должны хранить все телефонные 
разговоры, текстовые сообщения, 
изображения, звуки, видеозаписи 
и другие электронные сообщения 
пользователей. Хранить перегово-
ры и сообщения операторы обязаны 
6 месяцев, а сообщения через интер-
нет — 30 дней. Емкость хранилищ 
операторы ежегодно должны увели-
чивать на 15% в течение пяти лет.

Последним по времени появле-
ния, но не по влиянию на перспек-
тивы развития рынка в России ста-
ло принятие в 2017 году госпрограм-
мы «Цифровая экономика»: одним 
из ключевых индикаторов ее выпол-
нения стало достижение к 2024 году 
внутри страны мощности коммер-
ческих дата-центров до 80 тыс. стоек. 
Это вдвое больше показателя, на ко-

торый индустрия, по прогнозам ана-
литиков, выйдет к концу 2018 года. 
Также в госпрограмме ставится за-
дача увеличить долю России в миро-
вом объеме рынка услуг хранения и 
обработки данных до 5%. Сейчас она 
не превышает 1%.

Пока же на мировом рынке, 
по данным ряда международных 
агентств, с большим отрывом лиди-
руют США, на долю которых прихо-
дится 46,9%, то есть почти половина 
его объема. Вторая по величине доля 
— 15,9% — за сервис-провайдерами 
ЕС. Впереди российских поставщи-
ков коллеги из Китая (6,3%) и Синга-
пура (1,9%), наращивающие экспорт-
ную активность.

Экономические драйверы
Не только законодатели заставляют 
дата-центры на протяжении послед-
них трех лет наращивать количество 
стойко-мест в среднем на 14,5%. Рост 
отрасли определяется и логикой раз-
вития технологий: среди них — вир-
туализация вычислительных ресур-
сов, хранилищ данных и сетевых 

функций, программно определяе-
мые сети и микросервисная архи-
тектура приложений.

Благодаря им бизнес может не 
вкладывать средства в модерниза-
цию IT-инфраструктуры, а приобре-
тать облачные услуги. Такой подход 
имеет весомое преимущество, по-
зволяя отказаться от единовремен-
ных серьезных капзатрат в пользу 
размазанных на несколько лет за-
трат операционных. Компании во 
всем мире постепенно переносят 
свою инфраструктуру и бизнес-при-
ложения в облака, многие из них ис-
пользуют гибридные и мультиоблач-
ные среды. А к 2020 году в мире, по 
прогнозу IBM, как минимум 50% IT-
бюджетов будет направляться на ис-
пользование облачных сервисов.

В России рынок публичных об-
лаков в период до 2021 года будет 
расти в среднем на 20% в год, про-
гнозирует ведущий аналитик iKS-
Consulting Станислав Мирин. Са-
мым быстрорастущим сегментом 
таких услуг станет IaaS — «инфра-
структура как сервис», то есть вы-
числительные ресурсы в аренду. В 
роли поставщиков облачных услуг 
по этой модели часто и выступают 
КЦОДы: из топ-10 игроков сегмента 
IaaS 60% — это дата-центры. Сегод-
ня на него делают ставку не только 
крупные КЦОДы, но и ведущие опе-
раторы «Ростелеком» и МТС.

К началу 2018 года «Ростелеком» 
располагал распределенной се-
тью дата-центров суммарной пло-
щадью 46 тыс. кв. м с 5269 стойка-
ми. Их управление было возложе-
но на единый центр компетенции 
РТК-ЦОД. Сейчас в сети уже пять та-
ких инженерных объектов: четы-
ре из них находятся в Москве, а пя-
тый построен совместно с «Росэнер-

гоатомом» в Удомле Тверской обла-
сти. Объединенные волоконно-оп-
тической магистральной сетью да-
та-центры РТК-ЦОД предоставляют 
органам власти облачные сервисы: 
виртуальные рабочие места, VDI, 
инфраструктуру (IaaS) и платформы 
как сервис (PaaS), платформы управ-
ления облачной инфраструктурой, 
оборудование в аренду, а также тех-
ническую поддержку.

В сентябре МТС приобрела у част-
ных инвесторов за 8,9 млрд руб. 
ЦОД «Авантаж». Эта высокотехно-
логичная площадка, имеющая пол-
ную мощность 20 МВт, рассчитан-
ная на размещение 2240 стоек в 16 
залах и сертифицированная Uptime 
Institute по уровню надежности 
Tier III Design, будет использовать-
ся оператором для оказания услуг 
collocation и #CloudМТС. Ее покуп-
ка позволила МТС дополнить соб-
ственную федеральную сеть из де-
вяти дата-центров, три из которых 
находятся в Москве, два — в Ниж-
нем Новгороде, по одному — в Са-
маре, Новосибирске, Владивостоке 
и Краснодаре.

Выход на рынок операторов, за-
интересованных в замещении па-
дающих доходов от телеком-услуг за 
счет развития IT-направления, стал 
одним из основных трендов, опре-
деливших развитие сегмента в Рос-
сии в 2017–2018 годах. Активизация 
действий всех игроков — коммерче-
ских ЦОДов, сервис-провайдеров и 
операторов связи — дала основания 
ожидать, что доля сегмента IaaS в об-
щем объеме облачного рынка выра-
стет с 27% в 2017 году до 33% в 2021-
м. Еще заметнее рост за этот пери-
од предполагается в денежном вы-
ражении: с 13,3 млрд до 
32,2 млрд руб.

Непоколебимый базис цифровой экономики
информационные технологии
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Review

— финтех —

Финансовая платформа онлайн-кре-
дитования Webbankir Pay была запу-
щена в ноябре, и к ней уже подклю-
чились более 100 партнеров. «Глав-
ное достоинство платформы в том, 
что она работает там, где других фи-
нансовых сервисов просто нет»,— 
объясняет гендиректор Webbankir 
Андрей Пономарев. Действительно, 
POS-кредитование (на покупку това-
ров в магазинах) существует уже бо-
лее десяти лет, но преимущественно 
в крупных торговых сетях. Банки за-
интересованы держать своих менед-
жеров там, где есть большие объемы 
продаж, а с менее крупными магази-
нами, особенно в регионах, работать 
намного сложнее и затратнее.

«Мы сознательно решили не ид-
ти в федеральные сети, а сделать про-
дукт для среднего и малого бизнеса 
— в России таких предприятий мил-
лионы,— говорит господин Понома-
рев.— Это небольшие региональные 
сети и отдельные магазины, салоны 
красоты и автомастерские, интер-
нет-торговля. Но банкам они не инте-
ресны, так как по отдельности дают 
слишком маленькие обороты: никто 
не будет сажать кредитного менед-
жера в сельском магазине. А благода-
ря Webbankir Pay POS-кредитование 
приходит в такую розницу». К концу 
года число магазинов—партнеров 
Webbankir вырастет до 250, а в следу-
ющем году — до 50 тыс., прогнозиру-
ет Андрей Пономарев.

• Микрофинансовая компания «Вэб-
банкир» основана в 2012 году, в 2014 
году акционером компании стал рос-
сийско-британский инвестицион-
ный фонд Supremum Capital. На те-
кущий момент объем выданных ком-
панией займов превысил 7 млрд руб. 
В 2017 году количество выдач выро-
сло в 2,3 раза — до 250 тыс. против 
110 тыс. годом ранее. Клиентская 
база выросла до 1,5 млн уникальных 
пользователей. При этом ядро заем-
щиков составили постоянные клиен-
ты: 88% пришлось на долю повтор-
ных займов. В среднем в течение года 
каждый клиент пользовался услуга-
ми компании восемь раз.

Как работает система
У онлайн-платформы Webbankir три 
ключевых преимущества по срав-
нению с банковским обслуживани-

ем — оперативность обработки кре-
дитной заявки, отсутствие бумажно-
го документооборота и экономия на 
издержках за счет предоставления 
собственных средств Webbankir (без 
участия банка). Webbankir как опе-
ратор системы обрабатывает заявку 
и одобряет кредит. При первом обра-
щении рассмотрение заявки занима-
ет до 7 минут, при повторном — в те-
чение минуты, говорят в компании. 
После этого клиент получает необхо-
димую сумму на виртуальный счет и 
может оплачивать покупки. «В сред-
нем система Webbankir одобряет до 
50% потока заявок. Основные причи-
ны отказа — высокая вероятность де-
фолта со стороны заемщика и призна-
ки мошенничества в заявке»,— уточ-
няют в компании.

Клиентом Webbankir может стать 
любой россиянин в возрасте от 19 лет. 
По статистике сервиса большинство 
клиентов — люди 25–35 лет, имею-
щие постоянную работу, со средним 
доходом около 40 тыс. руб. Благода-
ря онлайн-платформе покупатели 
получат уникальную возможность 
приобрести в кредит то, что рань-
ше не могли себе позволить. «Напри-
мер, заплатить за ремонт автомоби-
ля в гаражной мастерской,— уточня-
ет Андрей Пономарев.— Цены на по-
добные услуги зачастую выше, чем 
в том же 

”
М.Видео“, а получить их в 

кредит раньше было нельзя. Теперь 
Webbankir Pay дает такую возмож-
ность». Средний заем в Webbankir 
составляет 7–8 тыс. руб. «Это сопо-
ставимо, например, со средним че-
ком в магазинах бытовой техники и 
электроники,— говорит Андрей По-
номарев.— Но заем может быть и зна-
чительно больше — к примеру, в ме-
бельных магазинах, как правило, 
средний чек — 50 тыс. руб.».

При этом в большинстве случаев 
клиент не платит проценты по креди-
ту — их компенсирует продавец. «Для 
магазинов это выгодно, поскольку их 
выручка растет на 30–40%,— говорит 
топ-менеджер.— Кроме того, работая 
с Webbankir Pay, продавец экономит 
на эквайринге (около 3% чека)».

Выгоды для магазина
Работа с онлайн-платформой очень 
проста: магазину нужно просто заре-
гистрироваться на сайте webbankir.
partners, пройти быструю проверку 
и получить доступ в личный каби-

нет. Благодаря этому каждый прода-
вец может не только получать день-
ги на счет, но и анализировать стати-
стику продаж и с помощью системы 
рассылать потенциальным покупа-
телям push-уведомления или пока-
зывать рекламу близлежащих точек 
продаж на клиентском сайте.

Уже сейчас Webbankir объединя-
ет более 1,5 млн уникальных поль-
зователей, многие из которых мо-
гут получить предодобренный кре-
дит до 50 тыс. руб. Это потенциаль-
ная платежеспособная аудитория, 
которая придет в магазин, если будет 
знать, что там работает Webbankir 
Pay, указывают в МФК. По статисти-
ке Webbankir около 20% его клиен-
тов живут в Москве, Санкт-Петербур-
ге и областях. Но около 40% живут в 
небольших городах с населением до 
50 тыс. человек или в сельской мест-
ности, где онлайн-кредитование по-
рой является единственным доступ-
ным способом получить кредит.

Важно отметить, что весь докумен-
тооборот в системе Webbankir Pay 
полностью электронный. Деньги за 
покупку поступают продавцу момен-
тально. Таким образом, сотрудникам 
магазина не нужно собирать доку-

менты и везти их в банк (который в 
отдельных регионах может находить-
ся очень далеко). «То есть как банкам 
невыгодно работать с мелкой розни-
цей, так и мелкой рознице неудобны 
условия сотрудничества с банками,— 
объясняет Андрей Пономарев.— 
Webbankir Pay снимает эти пробле-
мы». Продажи в кредит могут увели-
чить выручку магазина на 30–40% за 
счет существенного роста продаж, го-
ворят в Webbankir. Более того, компа-
ния даже планирует поощрять мага-
зины на этапе запуска программы за 
первую покупку в кредит бонусом в 
размере до 1 тыс. руб. за клиента.

Webbankir как инвестиция
Для дальнейшего роста Webbankir 
намерена привлекать новых инве-
сторов. «Мы обещаем инвесторам 
Webbankir Pay доходность от 18% до 
21% годовых, то есть в три раза выше, 
чем у банковских депозитов»,— го-
ворит Андрей Пономарев. Ставки за-
висят от срока договора займа — от 6 
до 26 месяцев — и варианта выплаты 
процентного дохода: инвестору пред-
лагается на выбор выплата процен-
тов ежемесячно либо в конце срока 
действия займа. «Перед заключени-

ем договора мы рекомендуем всем 
потенциальным партнерам ознако-
миться с финансовой отчетностью 
компании. Webbankir работает с 2012 
года и первым в России стал выдавать 
онлайн-займы,— продолжает госпо-
дин Пономарев.— Каждый год наш 
бизнес растет в 2,5–3 раза, по итогам 
2018 года общий объем выданных 
займов превысит 8 млрд руб.».

Минимальная сумма инвести-
ций, согласно закону, составляет 
1,5 млн руб. Эти деньги не застрахо-
ваны Агентством по страхованию 
вкладов, однако они привлекаются 
именно под POS-кредитование. «А 
оно более надежно, чем обычное по-
требительское кредитование: выда-
вая деньги, мы точно знаем, на что 
они будут потрачены»,— подчерки-
вает Андрей Пономарев.

Webbankir накопила значитель-
ную экспертизу в оценке платеже-
способности потенциальных заем-
щиков. Каждый клиент оценивает-
ся компанией по более чем 800 пара-
метрам: это кредитная история, со-
ответствие паспортных и анкетных 
данных, даже профили в соцсетях и 
геотаргетинг. Ни один отдельно взя-
тый параметр нельзя назвать реша-

ющим, указывают в компании. «Но 
их совокупный анализ позволяет 
оценивать заемщика очень точно,— 
отмечает Андрей Пономарев.— По 
статистике Webbankir за последние 
два-три года доля дефолтов умень-
шилась в полтора раза и сейчас не 
превышает 13% от общего числа вы-
данных займов».

«Важно, что скоринговая система 
Webbankir позволяет не только оце-
нивать надежность клиента, но и то, 
какую прибыль он может принести 
компании. Это повышает эффектив-
ность ведения бизнеса и отдачу для 
инвесторов»,— рассказывает Анд-
рей Пономарев.

Среди инвесторов компании есть 
и российско-британский инвестици-
онный фонд Supremum Capital. Раз-
работанная при его участии страте-
гия подразумевает превращение 
Webbankir из микрофинансовой 
компании в цифровой финансовый 
супермаркет, совмещающий в се-
бе различные виды кредитования, 
страховые, юридические и другие 
сопутствующие услуги. Внедрение 
платформы Webbankir Pay является 
важным шагом в этом направлении.

Юлия Иванова

POS-кредитование расширяет границы
Купить в кредит за семь минут? Получить заем 
без обращения в банк? Финансовый сервис 
Webbankir готов предоставить такую возмож-
ность для небольших магазинов. Благодаря 
 использованию платформы торговые точки 
смогут увеличить выручку на 30–40%.

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

ХМ
А

Р
Ь

— электронная торговля —

Индивидуальный зачет
Серьезные претензии на свой кусок 
рынка и у Ozon. По оценке Morgan 
Stanley, сейчас компания занимает 9% 
от всей внутрироссийской электрон-
ной торговли, а к 2023 году займет 
16,2% рынка. Компания пережива-
ет второе рождение и запускает свой 
маркетплейс. В марте стало извест-
но, что акционеры ритейлера согла-
сились выделить еще 3,5 млрд руб., а 
в следующем году, как сообщал 

”
Ъ“, 

интернет-гипермаркет рассчитыва-
ет получить более чем $200 млн в хо-
де инвестраунда, участие в котором в 
2019 году могут принять в том числе 
действующие акционеры, включая 
Baring Vostok и структуры АФК «Сис-
тема». Летом компания набрала штат 
разработчиков для создания новой e-
commerce платформы.

По словам гендиректора Ozon 
Александра Шульгина, компании на-
доело, что ее воспринимают как пло-
щадку для продажи книг, электрони-
ки и товаров для дома, и она собира-
ется переломить историю. В частно-
сти, планируется «примерно десяти-
кратный» рост продажи одежды и об-
уви. Кроме того, магазин начал про-
дажу лекарств, анонсировал запуск 
ювелирных украшений и fresh food.

В Ozon считают, что российско-
му e-commerce не хватает примерно 
1,5 млн кв. м фулфилмента. По призна-
нию господина Шульгина, Ozon рас-
тет на 70–80% год к году, но мог бы ра-
сти и более чем на 100% — сдержива-
ет его только собственная логистиче-
ская инфраструктура, в расширение 
которой сейчас инвестируют. У Ozon 
«отличные компетенции» в товаре 
и сильный CRM-менеджмент, рассу-
ждает партнер Data Insight Федор Ви-

рин. «Благодаря этому команда мага-
зина — серьезный конкурент. Однако 
слабое привлечение новой аудитории 
делает потолок роста достаточно низ-
ким»,— считает эксперт.

Крупнейшим интернет-магазином 
России, по оценке Data Insight, явля-
ется Wildberries. В третьем квартале 
2018 года компания установила ре-
корд, продав товаров почти на 30 мл-
рд руб. Всего за девять месяцев оборот 
составил 76 млрд руб. В прошлом го-
ду компания активно вкладывалась 
в логистику, ритейлер отстроил круп-
нейший в России фулфилмент-центр 
на 146 тыс. кв. м. Директор по разви-
тию Wildberries Вячеслав Иващенко 
рассказывает, что этот хаб даст компа-
нии возможность увеличить количе-
ство обрабатываемых заказов в пять 
раз (до 1,5 млн заказов в день). Ком-
плекс будет обслуживать покупате-

лей России, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Армении. В следующем го-
ду компания выйдет на рынок Азер-
байджана.

Претенденты  
от eGrocery
Еще одним важным заказчиком 
складского рынка Подмосковья стал 
«Утконос», который вложился в про-
дуктовый центр обработки онлайн-
заказов площадью около 70 тыс. кв. м. 
«Сейчас многие начинают развивать 
eGrocery. Продукты питания стано-
вятся логичным продолжением рас-
ширения предложения для покупате-
лей. Однако мы видим, что ключевы-
ми категориями в сегменте являются 
Fresh и Ultra-Fresh, к которым опера-
ционные модели маркетплейсов го-
товы не на 100%»,— говорит гендирек-
тор онлайн-гипермаркета «Утконос» 

Максим Бахтин. По его словам, ком-
пания в последнее время «смотрит в 
сторону маркетплейса» и уже имеет 
успешный опыт работы с партнера-
ми, например сотрудничество с ап-
течной сетью «Здравсити» и продажу 
продуктовых наборов Elementaree.

X5 Retail Group в третий раз запу-
стила онлайн-торговлю. На этот раз 
компания решила не повторять чу-
жие модели развития, а пошла сво-
им путем, открыв магазины формата 
Dark Store в Петербурге и Москве. Они 
предназначены только для формиро-
вания интернет-заказов. Как расска-
зал директор по электронной коммер-
ции сети Денис Васильев, в октябре 
посещаемость онлайн-площадки ком-
пании составляла около 2 млн пользо-
вателей в месяц в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а конверсия — 3,5%, что в 
три раза больше, чем в апреле 2017 
года. Оборот онлайн-магазина «Пере-
кресток» в 2018 году превысит 1 млрд 
руб. При этом к концу 2019 года возмо-
жен рост в несколько раз — до 3–5 мл-
рд руб. Долгосрочная цель — достичь 
2% от товарооборота обычных магази-
нов сети в столицах.

Еще один важный e-commerce 
проект X5 Retail Group — постаматная 
сеть «Халва». Сейчас в нее входит 500 
локеров, которые устанавливают в ма-
газинах «Пятерочка», но уже к концу 
2019 года их число планируется уве-
личить до 1,5 тыс. Сейчас интернет-
магазин X5 выглядит успешным, хо-
тя и не слишком большим в деньгах 
и  заказах, рассуждает Федор Вирин. 
« Более 15 тыс. торговых точек и боль-
шое число распределительных цент-
ров — отличная база для развития ин-
тернет-торговли. Однако интересно 
будет, если Х5 купит, например, Ozon 
или 

”
Ситилинк“. В этом случае они 

из денежного рычага на этом рын-

ке сразу станут одним из крупнейших 
игроков»,— полагает эксперт.

Свежая кровь
Пока доля e-commerce в общих прода-
жах сильно не дотягивает до Европы 
и составляет, по разным оценкам, от 
4% до 5%. Для сравнения: в Великобри-
тании доля продаж через интернет-ка-
нал в общей рознице уже равна 27%. 
Пока этот показатель не приблизит-
ся к 10%, расти будут все игроки, по-
лагает Александр Венгранович. А вот 
дальше может начаться конкуренция 
и надо будет обсуждать всерьез доли 
рынка у каждого ритейлера. При этом 
разные сегменты придут к заветной 
планке в разное время. Жестче всего 
битва за лидерство будет проходить 
в электронике, полагают аналитики.

Очевидно, на рынок в следующем 
году поступят большие инвестиции, 
и это даст толчок развитию онлайн-
торговли, доведя, согласно прогно-
зам Morgan Stanley, к 2023 году ее объ-
ем до $52 млрд. Управляющий парт-
нер The Untiled Ventures Константин 
Синюшин считает, что крупным ма-
газинам стоит ждать инвестиций из 
иностранного бизнеса и банковской 
сферы. «В одном можно быть уверен-
ным: среди инвесторов точно не бу-
дет венчурных фондов. На этом этапе 
развития рынка они скорее уже не за-
интересованы в расширении инвес-
тиций»,— говорит эксперт.

Повлияют на дальнейшее разви-
тие рынка и изменения в законода-
тельстве. В первую очередь речь идет 
о снижении лимита беспошлинного 
ввоза в Россию интернет-товаров. Уже 
с начала 2019 года порог будет сни-
жен до €500 при том же весе, а в ито-
ге он должен достичь €200. В АКИТ 
приветствуют введение лимитов на 
беспошлинные трансграничные по-
купки. По мнению ассоциации, сей-
час у иностранных интернет-магази-
нов есть конкурентное преимущест-
во перед российскими продавцами, 
выплачивающими все налоги.

В конце июля был принят закон 
о регулировании агрегаторов това-
ров и услуг. Документ устанавливает 
ответственность владельцев маркет-
плейсов за недостоверную инфор-
мацию о товаре или продавце. «По-
требитель теперь может предъяв-
лять требование о компенсации 
убытков непосредственно владель-
цу агрегатора. И хотя для этого нуж-
но соблюдение ряда условий, ни-
кто не застрахован от задвоения сум-
мы возврата — с агрегатора и непос-
редственно продавца»,— считает 
юрист агентства Original Works Ан-
на Стратулат.

Пока не понятно, как этот закон из-
менит рынок. Так или иначе он нач-
нет действовать с 2019 года. Ждать 
осталось недолго.

Игорь Бахарев

Путем «русского Amazon»
информационные технологии

ТОВАРНЫЕ КАТЕГОРИИ ПО ЧИСЛУ ЗАКАЗОВ В 2017 ГОДУ (%)
ИСТОЧНИК: DATA INSIGHT.
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— телекоммуникации —

— В октябре компания объявила о привлечении 
$2 млн инвестиций от Midland Fundco. На что пой
дут эти деньги?
— На развитие бизнеса и расширение реализации про-
дукта на сети мобильных операторов. Естественно, мы 
будем расширять команду. Без маркетинговых комму-
никаций трудно быстро и эффективно обучить рынок 
— этим мы и будем заниматься. Мы знаем преимуще-
ства услуги Star Numbers и будем этими инструмента-
ми ее продвигать.
— Какие преимущества у услуги?
— Наша услуга новая. По сути, с нашей помощью этот 
продукт в принципе родился. Ранее клиент не мог при-
обрести номер в одном месте — только номера у отдель-
ных операторов. По отдельности это не имеет смысла, 
а вместе превращается в единый сервис, который мы 
и предоставляем клиенту. Мы сокращаем время, упро-
щаем взаимодействие с операторами, есть единый до-
говор, счет и центр обслуживания.
— Как появилась идея создать агрегатор коротких 
номеров со звездочкой?
— Идея не нова: короткая нумерация со звездочкой до-
вольно активно продолжительное время работает в Из-
раиле — там практически любая компания использу-
ет этот номер в коммуникациях с клиентом. Было не-
сколько попыток реализовать сервис в России, и в том 
числе из-за технических сложностей это не было сдела-
но. Но у нас получилось. Где-то нам пришлось участво-
вать и в реализации этой услуги, и в ее доработке на мо-
бильных сетях, где-то мы проводили консультации, та-
ким образом, синхронизировали всю мобильную «чет-
верку» и часть региональных игроков.
— На рынке есть другие подобные агрегаторы?
— Мы первые, кто пришел в эту историю, и мы сфоку-
сированы именно на коротких номерах со звездочкой.
— Как устроен бизнес компании?
— GetStar предоставляет сервис — мы его назвали Star 
Numbers, «Звездные номера». Это единый номер на 
сети операторов, который доступен для бесплатного 
звонка с мобильного. Звонят на него клиенты компа-
нии-заказчика, который покупает сервис, для звоняще-
го звонок бесплатный: услугу оплачивает заказчик. Она 
реализована на сетях МТС, «Вымпелкома», «МегаФона», 
Tele2, «Мотива», «Летай». Будем добавлять к этому пулу 
новых операторов, в том числе виртуальных.
— Каков профиль ваших клиентов?
— Короткий номер со звездочкой можно использовать 
для рекламы и для сервисной поддержки. Например, 
у нас фантастические результаты на радиорекламе — 
когда каждый второй с ходу запоминает короткий но-
мер. Имеет смысл использовать номер для клиентской 
поддержки, например, в банковском секторе. Предпо-
ложим, вы потеряли карту. Если у банка есть короткий 
номер, то он нативный, понятный, как пин-код у кар-
ты, номер на домофоне или пароль от сейфа. Три-четы-
ре цифры спокойно можно запомнить и в любой жиз-

ненной ситуации связаться с банком. У нас есть клиен-
ты разных сегментов, в первую очередь это юрлица, 
работающие с розницей (B2C): банки, транспортные 
компании, есть крупная авиакомпания, много служб 
такси по стране. Россия большая — не всегда можно 
воспользоваться приложением для заказа такси, не 
всегда есть интернет, а со своего мобильного можно 
просто набрать короткий номер и быстро получить, 
что  нужно.
— Какова конверсия звонков в продажи?
— Один из наших клиентов, крупный бренд-автопро-
изводитель, использовал короткий номер в рекламной 
кампании. По их словам, они получили в пять раз боль-
ше звонков, чем это было в предыдущей кампании, без 
Star Numbers. Есть примеры клиентов из разных сег-
ментов, включая недвижимость и юридические услуги, 
когда они проводили радиорекламу и по итогам полу-
чали рост количества звонков от 200% до 550%.

Если вы едете в машине и услышали рекламу без 
контактов или не запомнили название сайта, телефон 
— начинаете гуглить. Дальше видите рекламу конку-
рентов, кликаете на баннеры. Получается, компания 
рекламирует сегмент, а не себя. С нами получается бо-
лее сфокусированное действие рекламы: вы сразу на-
правляетесь в центр компании, в отдел продаж — а 
дальше уже как сработают ваши продавцы.
— А какими бывают номера со звездочкой? Можно 
ли получить номер с одним знаком?
— С одним — нельзя, можно реализовать два, три, че-
тыре знака со звездочкой. Некоторые клиенты хотят, 

чтобы их название можно было трансформировать в 
так называемый цифровой бренд — бренд-ID. Либо у 
компаний есть популярные для нее цифры — это на-
чало, или середина, или окончание той телефонии, ко-
торая у них есть. Пример «Аэрофлота»: они сочетание 
цифр 555 используют во всех номерах. И понятно, что 
*555 — это бренд-ID. Для «Аэрофлота» лучше не приду-
маешь. Компании малого бизнеса тоже использовали 
этот сервис — и очень удачно.
— От чего зависит ценообразование на эти номера?
— Ценообразование складывается из двух составляю-
щих. Есть единовременный платеж за подключение, 
здесь тоже разный разброс, может быть символический 
1 руб. Если этот номер мегакрасивый и симпатичный, 
то, естественно, он будет дороже. И вторая составля-
ющая — ежемесячные платежи, включая трафик, это 
ключевая составляющая выручки. В них также входит 
стоимость операторов за эти услуги связи плюс агент-
ское вознаграждение GetStar.
— Сколько всего коротких номеров со звездочкой 
существует?
— 11,1 тыс. номеров. Теоретически эту логику можно 
продолжать или расширять, чтобы было пять, шесть 
или семь знаков, но это больше будет походить на го-
родские номера.
— А сколько номеров занято? Какие номера ос
тались?
— На сегодня мы реализовали больше 500 номеров из 
этих 11,1 тыс. Из сотен тысяч компаний в России толь-
ко у 11,1 тыс. будет возможность использовать корот-
кие номера со звездочкой. Сейчас есть возможность 
выбрать интересный номер со звездочкой, подходя-
щий по любимым цифрам. У нас была забавная исто-
рия нестандартного креатива, когда клиент-владелец 
компании выбирал себе номер по номеру позывного 
в армии.
— Какой объем рынка коротких номеров в деньгах?
— «Манго Телеком» оценивала рынок в перспективе 
в $300–400 млн. Мы согласны с этой оценкой, если го-
ворить о текущем сервисе. Но мы думаем о дополни-
тельном развитии функционала: о возможности исхо-
дящего звонка и бесплатного СМС на этот номер. Это 
позволит еще больше увеличить емкость рынка, но это 
требует от нас доработки услуги на сетях мобильных 
 операторов.
— Как и когда будут работать исходящие звонки с 
коротких номеров?
— Когда вы набираете короткий номер, вы попадаете в 
колл-центр компании. И эта компания говорит: мы са-
ми хотели бы перезвонить клиенту с АОН этого номера. 
Чтобы на мобильнике клиента высветилось *123. Для 
клиента удобно: он видит, что это банк ему звонит. Есть 
шутка: в телекоме год не срок — тут трудно что-нибудь 
прогнозировать. Первые результаты, может быть, будут 
к концу 2019-го или к началу 2020-го.
— Из чего складывается такая большая оценка 
рынка? Это продажа самих номеров или какогото 
контента?

— Это ежемесячные платежи в большей степени. И мы 
в том числе ориентируемся как на рынок 8–800, так и в 
целом на представление об объемах звонков, которые 
делают клиенты.
— Считается, что абоненты стали реже звонить по 
телефону и чаще пользоваться мессенджерами, 
особенно молодежь. Как это скажется на перспек
тивах вашего бизнеса?
— Как бы ни развивались технологии, все равно 
 живое общение с людьми по телефону не убрать, не 
отменить. В мессенджерах сейчас можно и голосо-
вые сообщения отправлять, и звонить, но и роботы, 
и чат-боты не решают проблему клиента и дают не-
гативный клиентский опыт, и негативный эффект от 
этого распространяется в два раза быстрее, чем пози-
тивный клиентский опыт. Проблему плохого серви-
са можно решить только по телефону в живом диало-
ге с клиентом. Есть исследования, по данным которых 
незаконченная продажа из-за отсутствия живого об-
щения дает потерю для американских компаний бо-
лее $68 млрд.
— Какая аудитория звонит на эти номера?
— Целевая аудитория у любой компании, занимаю-
щейся розницей,— активная часть населения, работа-
ющая, с 18 до 55 лет, но мы работаем со всеми: от детей 
до пожилых людей. Один из наших заказчиков — круп-
ный «магазин на диване». Заказчик переживал, что в 
силу пожилого возраста люди будут бояться звонить на 
номера со звездочкой, как изначально это было иногда 
при звонке на 8–800, считая, что восьмерка — это вы-
ход на межгород, а это значит большие расходы. Но ког-
да заказчик запустил этот номер, мы увидели просто 
стреляющий в небо график роста звонков.

У некоторых компаний вектор может быть отклонен 
в определенную аудиторию. Один большой банк ска-
зал: «Классная штука, мы хотели бы это тоже использо-
вать для привлечения молодежи». Нашей нумерацией 
интересуются и детские интернет-магазины. Может по-
звонить и подросток, которому мама дала деньги, а он 
купил себе какую-нибудь игрушку.
— Каковы среднее время звонка на короткий но
мер со звездочкой и среднее время разговора?
— Когда вы заказываете такси, наверное, вы 5 минут 
разговаривать не будете — достаточно 1–2 минут. Но 
если вы звоните в банк по сложному вопросу, вы може-
те говорить и час. В среднем по рынку продолжитель-
ность разговора — 3–5 минут.
— Интересен ли вам выход на международный 
 рынок?
— У нас есть представление о количестве звонков, ко-
торые там есть. Откровенно говоря, это малоинтерес-
но. Все-таки компании, работающие с розницей,— это 
в основном внутрироссийские звонки. А число клиен-
тов, которые звонят в Россию в свою компанию из-за 
границы, просто несопоставимо мало по сравнению с 
теми объемами, которые есть в России.
— В нынешнем году рынок рекламы растет. Какая 
корреляция между этим трендом и спросом на ко
роткие номера со звездочкой?
— По этому году мы заметили всплеск покупки номе-
ров именно для рекламы. Люди ищут новые способы 
удержать старых клиентов, привлечь новых, и корот-
кий номер, особенно в офлайновых коммуникаци-
ях,— это хорошая штука, которая действительно мо-
жет помочь привести этого клиента к вам.

Интервью взял Валентин Сметанин

«Живое общение по телефону не отменить»
В перспективе нескольких лет рынок коротких номеров в России может составить сотни миллионов долларов, 
но его взрывному росту препятствует недостаток доверия и знания об этой услуге. Впрочем, те компании, которые 
запустили у себя услугу короткого номера со звездочкой Star Numbers, считают, что сервис уже полностью себя 
оправдывает. О том, какие проблемы призваны решить короткие номера, почему с развитием интернета услуга 
не исчезнет и какой может быть конверсия в продажи, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор GetStar Дмитрий Рысь.

— искусственный интеллект —

А еще нейросеть «Яндекса» 
написала несколько песен 

в стиле Курта Кобейна и Егора Лето-
ва в свободное от работы время — 
«Neurona» и «Нейронная оборона».

Внимание, за рулем 
искусственный интеллект
И «Яндекс», и Google разрабатыва-
ют свои беспилотные автомобили. 
Здесь AI играет довольно важную 
роль: распознает все, что видят «гла-
за» авто, оценивает это на предмет 
«препятствие—важно—критично—
нормально, объедем» и помогает 
автомобилю следовать по маршру-
ту, соблюдая все правила дорожно-
го движения и принимая быстрые 
решения в сложных ситуациях. По-
явление таких автомобилей на до-
рогах в количестве более, чем один 
тестовый, аналитики прогнозиру-
ют уже на 2025 год. При более разви-
той системе такой автомобиль смо-
жет не только реагировать на внеш-
татные ситуации, но и пытаться их 
предсказывать.

Французская компания SNCF ра-
ботает над тем, чтобы поставить на 
рельсы беспилотный поезд уже в 
2023 году.

Деньги в банке
Для финансового сектора важный 
аспект работы с клиентами не толь-
ко ведение самой базы и персональ-
ные предложения, но и прежде все-
го скоринг, оценка платежеспособ-
ности. Здесь хорошо обученная ней-
росеть поможет быстро оценить по-
тенциального заемщика по целому 
ряду факторов и принять решение, 
давать ему кредит или не давать, а 
если давать, то на какую сумму и под 
какие проценты.

Подобные механики уже сейчас 
используют отечественные банки 
из топ-10. Но не скорингом единым 
— набирают популярность и чат-бо-

ты, которые не просто реагируют на 
ключевые слова и стандартные за-
просы, но и способны решить часто 
возникающие проблемы без при-
влечения живого оператора. Само 
собой, тест Тьюринга такое решение 
пройдет не сразу, но напомнить кли-
енту условия по обслуживанию или 
проверить статус той или иной опе-
рации помочь уже сможет.

К слову, банкам не так сложно 
именно обучать нейросети — с боль-
шими данными у них проблем нет, 
и найти несколько тысяч примеров 
с частыми запросами от клиентов, 
чтобы загрузить их в обучающую мо-

дель, не составит труда. Для них это 
прежде всего экономия — как време-
ни (скоринг, построенный на нейро-
сети, срабатывает определенно быс-
трее, чем оценка с помощью живых 
специалистов), так и денег (специ-
алистов можно перевести на иные 
задачи, оставив часть работы элек-
тронному мозгу).

Похожим образом дела обстоят 
у страховых компаний. Японская 
Fukoku Mutual Life Insurance вооб-
ще пошла на замену людского пер-
сонала: теперь вместо 34 сотрудни-
ков, которые ранее определяли ус-
ловия страхования клиентов, будет 

работать один искусственный ин-
теллект — IBM Watson Explorer AI. 
Рассчитывают, что окупится он за 
два года, а эффективность отдела 
возрастет на треть.

Разработчики PayPal нацелили 
свой AI на отслеживание подозри-
тельных операций и попытки отмы-
вать деньги. Трансакций через сис-
тему каждый день проходит множе-
ство, что дает возможность на этих 
больших данных обучить нейро-
сеть, как именно и по каким кри-
териям ей стоит оценивать те или 
иные переводы. Если у компании 
хорошие объемы больших данных, 

на них можно хорошо обучить ней-
росеть, а обученная нейросеть смо-
жет решить многие задачи и сэко-
номить ресурсы.

Применение 
искусственного разума
Для решения своих задач AI начи-
нают в тестовом режиме использо-
вать и игроки из тяжелой промыш-
ленности. Например, Магнитогор-
ский металлургический комбинат. 
В партнерстве с «Яндексом» и его по-
дразделением по работе с больши-
ми данными Yandex Data Factory бы-
ло создано решение, оптимизирую-
щее качество и себестоимость итого-
вой продукции на основе данных о 
химическом составе исходного сы-
рья. Партнеры заверяют, что уже на 
старте проект показал эффектив-
ность в 5%, что в рамках большого за-
вода или комбината отнюдь не мало. 
Особенно если эту цифру удастся по-
высить или придумать, как еще ис-
пользовать искусственный интел-
лект на производстве. Идей хвата-
ет — от стандартного мониторинга 
всех процессов до прогнозирования 
нештатных ситуаций и быстрого 
применения мер по их устранению.

В Индии искусственный интел-
лект решили использовать в помощь 
сельскому хозяйству. Там реше-
ние от Microsoft (Microsoft Cortana 
Intelligence Suite) анализирует со-
стояние почвы и на основе этих дан-
ных подбирает максимально полез-
ные удобрения. Полезен AI и в фор-
мирующемся сегменте телемеди-

цины. Так, онлайн-клиника Doctor 
Smart недавно первой на этом рын-
ке запустила проект «Второе мнение 
AI», позволяющий получить анализ 
рентгеновского снимка с помощью 
искусственного интеллекта.

Используют подобные техноло-
гии и в ритейле. Виртуальные при-
мерочные перестали быть фантасти-
кой: компания из Сколково Texel со-
здала систему оперативного 3D-ска-
нирования фигуры человека, чтобы 
использовать эту модель для циф-
ровой примерки разных деталей 
гардероба. Всего за 30 секунд систе-
ма делает более 4 тыс. снимков, ко-
торые становятся основой для под-
робной 3D-модели. В похожий про-
дукт вложился и интернет-магазин 
Wildberries, лидер по онлайн-про-
дажам в России: летом он уже инве-
стировал в сервис «умного» подбора 
обуви. Кроме того, у компании есть 
сервис «Виртуальный стилист», в 
котором искусственный интеллект 
предлагает пользователю варианты, 
близкие к его текущему интересу.

AI важен для ритейла, это боль-
шое подспорье для маркетинга. По-
ка у остальных онлайн-ритейле-
ров на сайте просто таблица с раз-
мерами и рекомендациями, у вла-
дельца такого решения будет функ-
циональная 3D-модель с возмож-
ностью подробно рассмотреть то-
вар со всех сторон. Кроме того, это 
поможет значительно снизить про-
цент возврата и отказа от покупки 
вещей при доставке.

Алексей Якшин

Математические игры разума
информационные технологии

ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В AI-ПРОЕКТЫ ПО ВСЕМУ МИРУ ($ МЛРД)
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— эволюция телекома —

На горизонте нескольких лет в отра-
сли связи произойдут по-настояще-
му революционные изменения. Речь 
о новом стандарте 5G, который при-
даст импульс для развития не толь-
ко телекома, но и многих других от-
раслей экономики. Согласно про-
гнозу Ericsson, в 2024 году в мире бу-
дет 9 млрд подключений мобильно-
го широкополосного доступа, из них 
1,5 млрд подключений (17% от обще-
го числа) будет приходиться на сети 
пятого поколения сотовой связи. Са-
мые современные на сегодняшний 
день сети сотовой связи четвертого 
поколения (4G, LTE) обеспечат к то-
му моменту 60% подключений, при 
этом 40% населения Земли будет 
жить в зоне обслуживания сетей 5G. 
Госпрограмма «Цифровая экономи-
ка» предполагает, что в России к 2022 
году сети 5G появятся не менее чем 
в пяти городах-миллионниках, а к 
2024-му — во всех таких городах.

Рекорд скорости
Один из трех основных сценари-
ев применения сетей 5G — eMBB 
(enchanced Mobile Broadband): это 
эволюция скоростей доступа в со-
товых сетях. Сети самого современ-
ного на текущий момент поколе-
ния — четвертого (стандарт LTE) — 
в базовом варианте обеспечивают 
скорость до 100 Мбит/с. Существу-
ет модификация стандарта — LTE-
Advanced, которая за счет агрегации 
частот в различных диапазонах обес-
печивает скорость передачи данных 
до нескольких мегабит в секунду. В 
сетях 5G скорость будет измеряться 
десятками гигабит в секунду.

Потребность в новых скоростях 
вызвана все возрастающим объе-
мом интернет-трафика. По оценкам 
Ericsson, в мобильных сетях он уве-
личится в пять раз с 2018 по 2024 год, 
75% трафика придется на видео. Се-
ти 5G должны в десять раз повысить 
экономическую эффективность од-
ной базовой станции в пересчете на 
1 Гб переданных данных по сравне-
нию с 4G. Это позволит операторам 
повысить качество передачи дан-
ных и запускать новые продукты. 
Ericsson ожидает, что к 2026 году сег-
мент беспроводного фиксированно-
го доступа принесет сотовым опера-
торам $50–100 млрд.

Миллиарды  
подключенных вещей
Но дело не только в скоростях. 5G 
обеспечит низкое энергопотребле-
ние, а это важно для устройств ин-
тернета вещей (Internet of things, 
IoT) — датчиков, сенсоров, самосто-
ятельно выходящих в интернет без 
участия человека. Как правило, та-
кие устройства имеют автономное 
энергопитание, и для них критичен 
вопрос энергопотребления.

Сейчас для интернета вещей и 
межмашинных коммуникаций ис-
пользуются сети GSM. В конце прош-
лого года Государственная комиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ) разреши-
ла сетям LTE работать в спецрежиме 
NarrowBand-IoT, предназначенном 
как раз для IoT. На конец 2018 года 
в мире к интернету подключено по-
чти 1 млрд устройств, но первые мо-
дули 5G для IoT появятся только в 

2019–2020 годах. К 2024 году ожида-
ется, что число IoT-подключений в 
мире достигнет 4,1 млрд, а к 2026-му 
операторы за счет IoT смогут зарабо-
тать от $200 млрд до $600 млрд.

Однако существующие сети могут 
быть не готовы к массовому исполь-
зованию устройств интернета вещей, 
например, повсеместной установке 
датчиков ЖКХ с дистанционной пе-
редачей данных. Здесь и появляет-
ся второй сценарий использования 
сетей 5G — mMTC (massive Machine 
Type Communications): передача дан-
ных от большого числа устройств с 
высокой плотностью их установки, 
но с низкой производительностью 
сети и невысокой надежностью.

Простор  
для телемедицины  
и беспилотного транспорта
Еще одно преимущество сетей 5G — 
маленькая задержка передачи сигна-
ла. В сетях 4G этот параметр измеря-
ется десятками миллисекунд, в 5G 
— единицами миллисекунд и даже 
меньше 1 мс. Это дает почву для треть-
его сценария — URLTC (Ultra-reliable 
and low-latency communications): пе-
редача данных с низкой задержкой 
и крайне высокой надежностью. 
URLTC обеспечит применение сото-
вым сетям в областях, где ранее они 

не могли использоваться, например 
в беспилотном транспорте. Автомо-
били смогут обмениваться информа-
цией друг с другом (Vehicle-2-Vehicle, 
V2V) и с придорожной инфраструк-
турой (Vehicle-2-infrastructure, V2I). 
Очевидно, для таких коммуникаций 
вопрос надежности и задержки сиг-
нала критичен, поскольку от этого за-
висит безопасность и жизнь людей. 
«МегаФон» уже с помощью своей се-
ти 5G тестирует передвижение бес-
пилотных микроавтобусов произ-
водства КамАЗ в Татарстане, а «Росте-
леком» проводит аналогичный тест в 
Сколково.

URLTC откроет новые горизон-
ты и для телемедицины. Например, 
хирург в Москве сможет управлять 
скальпелем на операции, происхо-
дящей во Владивостоке. «МегаФон» 
уже продемонстрировал работу УЗИ 
через сеть 5G: врач управлял аппара-
том, находящимся в другом помеще-
нии. Для управления УЗИ задержка 
сигнала должна быть не более 8 мс, 
только сеть 5G справится с такой за-
дачей. Благодаря будущим сетям 5G 
уже появилось понятие «тактиль-
ный интернет», когда речь идет о пе-
редаче не только данных, но и дейст-
вий и отклика на них. Помимо теле-
медицины тактильный интернет мо-
жет использоваться в обучении, иг-

рах, развлечении и др. «Вымпелком» 
тестировал технологию голографи-
ческих звонков: абонент, находясь в 
очках смешанной реальности (Mixed 
Reality), может видеть 3D-голограм-
му своего собеседника. Правда, тех-
нология URLTC не будет обладать 
сплошным покрытием, а будет до-
ступна лишь локально.

Инфраструктурный 
оператор: pro et contra
Для запуска сетей 5G предстоит ре-
шить вопрос с частотами. Как и в слу-
чае с 4G, 5G сможет работать в раз-
личных диапазонах. Отрасли пред-
стоит наблюдать за новым витком 
передела частот, особенно в части 
решения вопроса с существующими 
пользователями частотного спектра.

Сейчас «Ростелеком», владеющий 
частотами в оптимальном для 5G ди-
апазоне 3,4–3,8 ГГц, активно лобби-
рует идею создания единого опера-
тора, который обеспечит своими ре-
сурсами различных участников рын-
ка. Для этого он заручился поддер-
жкой «МегаФона»: стороны ведут пе-
реговоры о создании в 2019 году кон-
сорциума, который возьмет на себя 
функции единого инфраструктур-
ного оператора для строительства 
5G в России, к ним может присоеди-
ниться и «Ростех». «МегаФон» также 
за 720 млн руб. приобрел компанию 
«Неоспринт» с частотами в диапазо-
не 3,4–3,8 Ггц в Москве, оба оператора 
имеют разрешения от ГКРЧ на тести-
рования сетей 5G. «МегаФон» как суб-
подрядчик телекоммуникационной 
инфраструктуры чемпионата мира 
по футболу в России, получил частот-
ные разрешения на 11 городов, при-
нимавших турнир. «Ростелеком» по-
лучил разрешения от ГКРЧ на тести-
рования 5G в диапазоне 3,4–3,8 ГГц в 
ряде городов, включая Москву, Санкт-

Петербург и Казань. МТС и «Вымпел-
кому» в выдаче подобного рода разре-
шений до сих пор отказывали.

«Строительство сетей 5G потребу-
ет гигантского объема инвестиций, 
поскольку потребует строительства в 
несколько раз больше базовых стан-
ций, чем при предыдущих поколени-
ях, плюс, как всегда в России, требу-
ются затраты на конверсию радиоча-
стот,— отмечают в 

”
Ростелекоме“.— 

Вариантом снижения затрат являет-
ся объединение усилий участников 
рынка для строительства сетей пя-
того поколения. К примеру, исполь-
зование механизма инфраструктур-
ного оператора, участником которо-
го может стать наша компания как 
обладатель самой мощной и развет-
вленной оптической инфраструкту-
ры в стране». В «МегаФоне» солидар-
ны с этой позицией: «Совместное раз-
вертывание 5G несколькими опера-
торами связи интересно с точки зре-
ния экономии ресурсов и объедине-
ния компетенций. В противном слу-
чае проекты по развитию 5G могут 
потребовать в 5–6 раз больше затрат».

По подсчетам гендиректора НИИ 
технологий и связи (НИИТС) Алек-
сандра Минова, инвестиции в стро-
ительство сетей 5G составят 50–
150 млрд руб. до 2024 года. Более 
точная оценка зависит от того, бу-
дут операторы строить сети само-
стоятельно или пользоваться услуга-
ми инфраструктурного оператора. В 
«МегаФоне» называют большую сум-
му затрат российских операторов: 
300 млрд руб. в течение пяти лет.

В «Вымпелкоме» и МТС не в вос-
торге от идеи единого инфраструк-
турного оператора. В МТС отмеча-
ют, что «монополизация и создание 
преференций отдельным игрокам» 
несет риски не только в виде сниже-
ния качества услуг и роста их стои-
мости, но и может отрицательно ска-
заться на их отказоустойчивости. В 
частности, создание единого опера-
тора вместо нескольких конкуриру-
ющих игроков лишит возможности 
физического дублирования сетей. 
Кроме того, в «Вымпелкоме» про-
тив возможности переоформления 
частот под 5G, выданных на WiMAX 
и иные неактуальные технологии, 
считая оптимальным их распреде-
ление на аукционах.

В поисках диапазонов
Для 5G подходит и другой схожий 
по своим характеристикам диапа-
зон — 4,5–5 ГГц, но определенности 
о его будущем пока нет. Если частоты 
от 3 до 6 ГГц интересны для использо-
вания в крупных городах, то частоты 
ниже 1 ГГц потребуются для покры-
тия сетями 5G больших территорий. 
Диапазоны 800 МГц и 900 МГц, кото-
рые сейчас используются для сото-

вой связи, для 5G в России не подой-
дут — они заняты оборудованием аэ-
ронавигации, отмечает директор по 
науке «Союза LTE» Игорь Гурьянов.

Остается диапазон 700 МГц, но за 
него крепко держатся телевещатели. 
Проблемы можно решить после от-
ключения аналогового ТВ, которое 
из-за социальной значимости пос-
тоянно переносили. Недавно в пра-
вительстве заявили, что аналоговое 
вещание будет отключено в начале 
2019 года. Если это все-таки произой-
дет, то сети цифрового ТВ можно бу-
дет «опустить» ниже 700 МГц, высво-
бодив этот диапазон для 4G и 5G.

Сети 5G можно будет строить и в 
частотах свыше 24,5 ГГц — это так на-
зываемый миллиметровый диапа-
зон. Правда, с этими частотами пока 
больше вопросов, чем ответов. Алек-
сандр Поповский, вице-президент 
«Вымпелкома», считает, что эти час-
тоты могут быть лишь дополнени-
ем, а не заменой частот из других ди-
апазонов: миллиметровый диапа-
зон может обеспечить лишь точеч-
ное покрытие в помещениях, и то не 
для всех присутствующих.

Заработать  
на новом поколении
Из-за значительных затрат, которые 
потребуются для строительства сетей 
5G, возникает вопрос об их окупаемо-
сти. Развитие мобильного интернета 
сыграло злую шутку с сотовыми опе-
раторами. Потребитель платит опера-
тору за определенный пакет трафика, 
после чего сливки с абонента доста-
ются интернет-компаниям и вендо-
рам — Google, Apple, Facebook и т. д. 
Звонки и сообщения уходят в мессен-
джеры, что лишает сотовых операто-
ров их традиционных доходов.

К слову, в Европе телекоммуни-
кационный сектор из стадии насы-
щения перешел в стадию упадка, а в 
США у оператора AT&T многообразие 
тарифов сменилось одним предложе-
нием: $70 в месяц за безлимит на го-
лос, СМС и интернет. Россия тоже 
придет к таким тарифам, только сто-
ить они будут не $70, а меньше, пре-
дупреждает управляющий партнер 
AC&M Consulting Михаил Алексеев. 
Что касается сетей 5G, то, по его сло-
вам, они смогут только выдавить про-
водных операторов с рынка доступа в 
интернет, считает Михаил Алексеев. 
Приложения, требующие высокой 
скорости, в ближайшие 7–10 лет бу-
дут востребованы лишь незначитель-
ной частью аудитории. А сети с под-
держкой технологии URLTC (высокая 
надежность и низкая задержка сигна-
ла для критически важных приложе-
ний) не будут обеспечивать непре-
рывного покрытия и в ближайшие 
5–10 лет покроют меньшую часть «об-
итаемой территории». Беспилотный 
же транспорт, по мнению эксперта, 
будет в ближайшее время не столько 
сетевым, сколько автономным.

В то же время появится шанс для 
новых бизнес-моделей: потребитель 
будет покупать не связь как услугу, а 
товар как услугу. Например, Philips 
реализовал в Европе несколько про-
ектов по умному освещению с ди-
станционным контролем и управле-
нием света. Связь обеспечивает опе-
ратор Vodafone, с которым Philips де-
лится доходами. Другой пример: аме-
риканский AT&T предложил устрой-
ство dash button. Устройство работает 
по подписке через сеть LTE и обеспе-
чивает его владельцем простой заказ 
бытовых материалов через интернет.

Игорь Королев

Поколение Next
Предстоящий запуск 
сетей связи пятого по
коления 5G стал глав
ной темой для обсуж
дения в телекомму ни
кационной отрасли. 
Но для начала работы 
таких сетей помимо их 
возведения нужно сна
чала решить сложный 
частотный вопрос. 
 Кроме того, изза стаг
нации традиционных 
услуг связи остается 
непонятным, как имен
но операторы смогут 
заработать на 5G.
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— инфраструктура —

Вещественное 
стимулирование

Формирование интернета вещей 
— появление «умных» городов, до-
рог, фабрик, домов — также влияет 
на развитие рынка. Чтобы с мини-
мальными задержками обрабаты-
вать информацию, поступающую 
с миллионов сенсоров и датчиков, 
объединенных между собой распре-
деленной сетью, требуется вынести 
часть сосредоточенных в дата-цент-
рах вычислительных ресурсов как 

можно ближе к местам сбора и хра-
нения данных с таких устройств.

Для этого требуется изменение 
сложившейся архитектуры ЦОДов 
в соответствии с концепцией Edge 
Computing. Оно должно способст-
вовать появлению в дополнение к 
центральному КЦОДу еще двух уров-
ней: региональных дата-центров и 
локальных микро-ЦОДов. Объекты 
всех уровней должны быть физиче-
ски защищенными, иметь резерв-
ные каналы связи, системы электро-
питания и охлаждения, встроенные 
системы мониторинга и диспетчери-

зации, позволяющие управлять ре-
гиональными и локальными дата-
центрами дистанционно. В качест-
ве микро-ЦОДов рекомендуется ис-
пользовать так называемые prefab-
решения, полностью собранные и 
протестированные в заводских усло-
виях. Такие продукты сегодня есть в 
портфеле всех известных вендоров. 
В их числе: Schneider Electric, Rittal, 
Vertiv, Delta Electronics, Huawei.

С одной стороны, переход к рас-
пределенным сетям дата-центров 
будет способствовать росту числа 
таких инженерных объектов, ко-

торые должны равномерно разме-
щаться по всей территории России. 
В итоге это приведет к дальнейше-
му росту рынка. Между тем в 2018 
году в региональной структуре рын-
ка дата-центров львиную долю зани-
мают Москва (67,6%) и Санкт-Петер-
бург (15,2%).

Поскольку такое соотношение яв-
но не в пользу российских регионов, 
куда крупные дата-центры идут нео-
хотно, государство разработало ме-
ры, стимулирующие распростране-
ние ЦОДов по территории страны в 
рамках программы «Цифровая эко-

номика». Для оценки продвижения 
к этой цели предусмотрено несколь-
ко показателей. Ожидается, что с 
2018 по 2024 год число опорных ЦО-
Дов в федеральных округах выра-
стет с двух до восьми, мощность рос-
сийских дата-центров (количество 
стойко-мест) — с 45 тыс. в 2020 году 
до 80 тыс. к 2024-му. Также в планах 
ведомства — разработка стандартов 
оценки ЦОДов, российской системы 
сертификации объектов и занятых 
на них инженеров.

Эксперты ожидают, что при-
стальное внимание со стороны 

Мин комсвязи России к инфра-
структурной составляющей циф-
ровой экономики будет способст-
вовать привлечению публичного 
внимания к сегменту центров обра-
ботки данных, популяризации ком-
мерческих ЦОДов и их услуг, разви-
тию гособлака в интересах органов 
исполнительной власти всех уров-
ней и формированию потребно-
сти госорганов в облачной инфра-
структуре. А это значит, что у рын-
ка впереди еще как минимум семь 
лет  роста.

Александра Крылова

Непоколебимый базис цифровой экономики
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Review

— инновации в телекоме —

Рождение нового поколения
Стандарты связи сменяют друг друга при-
мерно каждые десять лет. Технологии пято-
го поколения начали разрабатывать еще в 
конце 2000-х, но их коммерческая эксплуа-
тация только впереди. По словам вице-пре-
мьера Максима Акимова, власти ожидают ее 
запуска в крупных городах России в конце 
2021 года. Вопросу развития 5G в России уде-
ляется особое внимание: в программе «Циф-
ровая экономика РФ» предполагается разра-
ботка специальной концепции создания и 
развития 5G-сетей.

По данным Ericsson Mobility Report, в 2024 
году в зоне действия 5G-сетей будет жить свы-
ше 40% населения Земли, доля видео в общем 
объеме мобильного трафика данных соста-
вит 75%, а в сетях по всему миру будет 1,5 мл-
рд 5G-подключений. В первую очередь техно-
логия будет востребована в центрах больших 
городов, считает президент Ericsson в России 
и СНГ Себастьян Толстой: именно в таких ме-
стах из-за большого количества людей нуж-
на высокая пропускная способность кана-
лов связи. Связь пятого поколения выведет 
на новый уровень индустрию развлечений 
с помощью виртуальной и дополненной ре-
альности в онлайне и даст толчок развитию 
беспилотных автомобилей и интернета ве-
щей. Операторы также будут в выигрыше — 
по оценке Ericsson, внедрение технологий 
5G снизит стоимость обработки трафика в пе-
ресчете на гигабайт в 10 раз. Кроме того, уве-
личение скорости и стабильно высокое каче-
ство передачи данных позволят создавать но-
вые предложения для абонентов и получать 
дополнительный доход. При этом для 5G не 
требуются новые сети — услуги пятого поко-
ления могут предоставляться с использова-
нием существующей инфраструктуры 4G.

Высокий спрос на 5G также будет наблю-
даться в промышленности, стандарт выве-

дет на новый уровень энергетику и медици-
ну. 5G поможет компаниям снизить опера-
ционные издержки за счет пересмотра биз-
нес-моделей, использования искусственно-
го интеллекта и позволит создавать совер-
шенно новые продукты с учетом пожеланий 
пользователей.

За счет чего будет осуществляться про-
рыв? 5G предполагает более высокую ско-
рость передачи данных по сравнению с 4G-
сетями, сокращение задержки сигнала, ма-
лое энергопотребление, устойчивый сиг-
нал. Первые мировые спецификации для 
стандарта 5G были представлены в декабре 
2017 года консорциумом 3GPP (объединяет 
крупнейших операторов и вендоров). Тог-
да организация утвердила стандарты для 5G 
New Radio, определяющие параметры ново-
го радиоинтерфейса. А летом 3GPP одобрил 
стандарты для развертывания опорных се-
тей 5G и интерфейсы для развертывания са-
мостоятельных сетей 5G (5G Standalone).

На глобальном уровне обсуждение стан-
дартов для 5G уже несколько лет идет на 
уровне Международного союза электросвя-
зи (МСЭ). В конце 2017 года МСЭ опубликовал 
предварительные спецификации 5G в виде 
стандарта под названием IMT-2020. Среди них 
— пиковая скорость загрузки данных из сети 
— 20 Гб/сек, пиковая скорость передачи дан-
ных в направлении от абонента — 10 Гб/сек; 
средняя скорость загрузки для пользователей 
должна составлять 100 Мб/сек, а скорость пе-
редачи данных от абонента — 50 Мб/сек. Ми-
ровыми лидерами в развитии технологии яв-
ляются США, Япония и Южная Корея.

«Лоскутное одеяло» из частот
Хотя интерес к технологии пятого поколения 
связи в России очень высокий, частоты для 
внедрения 5G в стране пока не утверждены. 
Эксперты говорят, что для этого операторам 
нужны целые полосы шириной до несколь-
ких сотен МГц в зависимости от диапазона.

В Минкомсвязи думают о том, чтобы вы-
давать лицензии на 5G-частоты в России под 
конкретные проекты на отдельных террито-
риях на основе готовых бизнес-моделей. Эту 
инициативу критикует рынок. Есть и еще 
одно препятствие: цены на 5G-частоты в Рос-
сии могут оказаться слишком высокими из-
за особенностей схемы расчета стоимости 
лота на аукционе.

Первые шаги в новое будущее
Несмотря на неопределенность с частотами, 
операторы в России в нынешнем году уже ак-
тивно тестировали технологии 5G. МТС про-
демонстрировал возможности 5G на кон-
ференции Startup Village в мае в Сколково: 
сражения игроков в космической VR-игре 
транслировались с помощью тестового фраг-
мента 5G-сети в диапазоне 28 ГГц с использо-
ванием оборудования Ericsson и Intel. В ки-
берпространстве очень важна скорость от-
клика между оконечными устройствами — 
в этом случае она составила 4 мс, это мини-
мум в пять раз быстрее, чем в сетях LTE.

Технологии 5G помогут и в сохранении 
мирового культурного наследия. В Эрмита-
же «Ростелеком» на базе решений Ericsson 
запустил опытную зону эксперименталь-
ной сети связи пятого поколения. На этот 
раз технологии 5G помогли реставратору 
с помощью роборуки, управляемой на рас-
стоянии, очистить скульптуру из коллек-
ции Эрмитажа от нанесенного на нее соста-
ва. Требуемые параметры по задержке в пе-
редаче данных в такой работе могут обеспе-
чить только технологии пятого поколения 
мобильной связи.

Возможности 5G-решений операторы так-
же показали во время главного спортивного 
события текущего года — чемпионата мира 
по футболу в России. К началу турнира МТС 
развернул сеть на базе технологии Massive 
MIMO в семи из 11 городов турнира.

Операторы могут тестировать 5G-техно-
логии уже сейчас в отсутствие лицензий, ис-
пользуя решения по развертыванию техно-
логии на базе 4G-сетей. Примером таких тех-
нологий может служить новое ПО Ericsson 
Spectrum Sharing — его использование по-
зволит обеспечить плавную и быструю миг-
рацию сети на новые технологии. Устано-
вить такой софт можно удаленно на всех ба-
зовых станциях Ericsson Radio System, по-
ставляемых с 2015 года.

Сделано в России
Без 5G невозможно развитие интернета ве-
щей (IoT), который сможет полноценно ра-
ботать только в сетях пятого поколения. Со-
гласно Ericsson Mobility Report, в сетях IoT к 
2024 году будет насчитываться 4,1 млрд под-
ключений в мире, а лидерами в этой области 
будут страны Северо-Восточной Азии.

Впрочем, и у России уже есть свои успе-
хи в этой сфере. Российские операторы свя-
зи по итогам первого полугодия 2018 года 
заработали на проектах в области интер-
нета вещей около 5,9 млрд руб. В ближай-
шие годы операторы ждут от этого рынка 
роста на 18–25% ежегодно и делают ставку 
на стандарт NB-IoT, стоимость подключе-
ния к которому, как ожидается, будет сни-
жаться. По оценке аналитиков Ericsson, эта 
технология в ближайшие годы станет од-

ной из основных для развития мобильного 
интернета вещей наряду с Cat-M1.

Среди недавно реализованных проектов 
в сфере IoT в России — комплекс решений 
для «умного города», который внедрен в го-
роде Арск в Республике Татарстан. Он вклю-
чает в себя решение для сбора и предостав-
ления информации о качестве воздуха в ре-
жиме реального времени. В списке предо-
ставляемой информации — данные о тем-
пературе, влажности, атмосферном давле-
нии, объеме углекислого газа и оксида азота, 
а также об уровнях шума и ультразвука. На 
базе анализа состава воздуха, воды и уров-
ня шума можно выявлять источники загряз-
нения окружающей среды и разрабатывать 
превентивные меры по защите жителей.

Другой пример — система «умного пар-
кинга», запущенная в Арске на сети МТС. Она 
позволяет отслеживать свободные места на 
парковке, оценивать их размер и то, насколь-
ко они подходят тому или иному типу тран-
спорта. Решение довольно экономично: для 
него используются простые камеры, устанав-
ливать дополнительные датчики не нужно. 
Нейросеть в онлайн-режиме анализирует по-
ступающие с камер изображения и определя-
ет степень загруженности парковки.

В ноябре компании «Ростелеком» и Tele2 
протестировали решение в области про-
мышленного интернета вещей для ЖКХ. Те-
стовые испытания для компаний энергети-
ческого сектора прошли в Москве и Санкт-
Петербурге.

Среди интересных инноваций, важных 
для развития интернета вещей и становле-
ния цифровой экономики, следует выде-
лить Private LTE — частные сети для операто-
ров, оказывающих критически важные услу-
ги на базе мобильного широкополосного до-
ступа (МШПД) госорганам и бизнесу. ООН в 
2019 году собирается запустить первую част-
ную LTE-сеть для сил миротворческих мис-
сий ООН. Технологии МШПД для передачи 
критически важной информации обеспе-
чат полную осведомленность обо всем про-
исходящем. Технологию Private LTE с помо-
щью шведского вендора также внедрил ли-
дер телеком-рынка Швейцарии Swisscom: 
новое решение по удаленному контролю за 
поездами позволяет отслеживать движение 
составов и вести мониторинг эксплуатации 
железнодорожного полотна.

Пока Россию нельзя назвать мировым 
лидером в сфере 5G и IoT. Но формирова-
ние отечественной цифровой экономики — 
один из главных приоритетов работы госу-
дарства и бизнеса, эта задача поставлена на 
самом высоком уровне. И хотя власти пока 
не определились с деталями распределения 
частот, участники телеком-рынка уже дела-
ют шаги в новое будущее.

Анастасия Якимова

Пятая ступень в эволюции связи
Телекоммуникационная отрасль стоит на пороге новой 
эпохи. Технологии пятого поколения мобильной связи 
5G (fifth generation), как ожидается, станут драйвером 
развития цифровой экономики во всем мире. Эффект 
от внедрения нового стандарта может оказаться сопо-
ставимым с влиянием, которое оказало появление «гло-
бальной паутины» интернета в 1990-е годы, когда люди 
стали покупать персональные компьютеры, а компании 
— создавать свои веб-сайты. 5G способна обеспечить 
прорыв в коммуникациях, доступности широкополос-
ной связи, скорости интернета, а выиграют от этого все 
— и государство, и бизнес, и конечные пользователи.
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— робототехника —

Но самый, пожалуй, из-
вестный на сегодня рос-

сийский робот — Promobot. Собе-
седники 

”
Ъ“ называют развитие про-

екта феноменальным: компания на-
чиналась как студенческая разработ-
ка в Перми, сейчас же промо-роботы 
успешно работают в 28 странах ми-
ра. За пластиковым корпусом робота 
скрываются серьезные научные раз-
работки в области искусственного ин-
теллекта, мехатроники и социальной 
робототехники.

Для продвижения на зарубежные 
рынки Promobot использует все стан-
дартные информационные инстру-
менты. Роботы из России вместе с раз-
работчиками посещают международ-
ные выставки, где их замечают бу-
дущие покупатели. «Конечно, наши 
бюджеты в сотни раз меньше, чем 
у глобальных компаний,— расска-
зал 

”
Ъ“ сооснователь Promobot Олег 

Кивокурцев.— Но наши роботы обла-
дают высокими показателями надеж-
ности и стабильности, лучше распоз-
нают речь и лица, у них больше сте-
пеней свободы и лучше дизайн. К то-
му же наш проект — универсальная 
робототехническая платформа: на его 
базе реализуются кейсы, решающие 
узкие бизнес-задачи».

Мода или необходимость?
Робототехникой сегодня занялись 
компании и предприятия, которые, 
казалось бы, должны быть далеки от 
этой темы. Например, в 2017 году соб-
ственную Лабораторию робототехни-
ки открыл Сбербанк. 

«Наш банк не только одно из круп-
нейших предприятий России в сер-
висном секторе экономики, но и 
крупная логистическая и производ-
ственная компания,— говорит ру-
ководитель Лаборатории робототех-
ники Сбербанка Альберт Ефимов.— 

Ежегодно мы обрабатываем около 
80 тыс. тонн наличных денег. При 
этом каждая из операций должна вы-
полняться с высочайшей точностью 
и надежностью. Роботы работают ря-
дом с людьми в кассово-инкассаци-
онных центрах, мы тестируем воз-
можности беспилотников для до-
ставки ценностей, ищем возможно-
сти для повышения производитель-
ности труда с помощью промышлен-
ных экзоскелетов». Наиболее инте-
ресными в Сбербанке считают пять 
областей: промышленные коллабо-
ративные роботы и системы на их ос-
нове, логистические роботы, беспи-
лотные транспортные средства (воз-
душные и наземные), промышлен-
ные экзоскелеты и персональные ас-
систенты. По мнению Альберта Ефи-
мова, в полном смысле успешных 
проектов в России еще нет — есть 
лишь подающие надежду стартапы, 

поэтому роболаборатория делает 
ставку на собственные силы. Но пер-
спективы у российских компаний, 
в том числе на мировой арене, есть. 
«Рынки растут быстрее, чем создают-
ся стартапы. Например, логистиче-
ская робототехника выросла за 2017 
год на 168%. Ниши постоянно созда-
ются, но открыты они только для сме-
лых и энергичных команд»,— убеж-
ден господин Ефимов.

Три года назад в России была созда-
на Национальная ассоциация участ-
ников рынка робототехники (НА-
УРР), которая занялась налаживани-
ем взаимодействия между участника-
ми рынка и государством и презента-
цией российских проектов на между-
народном рынке. Кроме того, НАУРР 
пытается собрать воедино статистику 
по производству и продажам роботов 
в РФ и предоставляет аналитические 
отчеты участникам отрасли.

«Мы общаемся с Минпромторгом, 
Минэкономразвития, с Фондом раз-
вития промышленности и другими 
организациями,— объясняет 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор НАУРР Али-

са Конюховская.— Среди членов ассо-
циации — компании, производящие 
промышленных роботов, интеграто-
ры, производители сервисной робо-
тотехники, научные учреждения». По 
ее словам, рынок в России можно на-
звать формирующимся — это касает-
ся как промышленной, так и сервис-
ной робототехники. Сегмент про-
мышленных робототехнических си-
стем является более зрелым: на нем 
определены основные игроки и ин-
теграторы, есть понимание его объе-
мов и потребностей.

По данным ассоциации, в России 
в 2017 году было продано чуть более 
700 промышленных роботов. При 
этом мировой рынок таких роботов 
— 380 тыс. штук. В Китае за тот же пе-
риод было продано 130 тыс. роботов, 
а в Южной Корее, Германии, Японии, 
США продажи за прошлый год соста-
вили 30–40 тыс. «Столь невысокие по-
казатели у России свидетельствуют о 
том, что уровень автоматизации и ро-
ботизации производств у нас остается 
довольно низким. При этом есть про-
изводства, которым это необходимо. 
Вопрос в финансовых возможностях 
предприятий, в объемах производст-
ва»,— считает Алиса Конюховская.

Рынок сервисной робототехники 
еще не сформирован, кроме того, он 
очень сегментирован: здесь представ-
лены и роботы-промоутеры, и меди-
цинские системы, и образовательные 
платформы. «Данные о своей работе 
в России предоставляют только де-
сять компаний, хотя их на рынке на 
порядок больше. Не все компании хо-
тят рассказывать о своей выручке,— 
сетует руководитель НАУРР.— Плюс 
есть разночтения — например, робо-
ты-пылесосы чаще учитываются в ста-
тистике пылесосов, а не в робототех-
нической. Доильные роботы включе-
ны в отчеты по сельскохозяйственно-
му оборудованию — они тоже часто 
не попадают в статистику».

В области сервисной робототех-
ники у десяти российских компаний 
за год были продажи на 340 млн руб. 
Первое место по продажам заняли ро-
боты для общественных мест: их про-
дано на 144 млн руб. Образование на 
втором месте — 108 млн руб., на тре-
тьем медицина — около 50 млн руб. 
По оптимистичному сценарию рост 
рынка промышленной робототехни-
ки составит около 15% в год. Для сер-
висной робототехники НАУРР про-
гнозирует рост рынка на 50% в год.

Роботы не отнимут  
вашу работу
Роботы не существуют в вакууме: их 
продажи зависят от степени развития 
других отраслей. «Драйверами для 
рынка во всем мире являются автомо-
билестроение и производство элек-
троники. Продажи роботов начина-
ют расти, когда нуждающиеся в них 
отрасли развиваются, говорит госпо-
жа Конюховская: «В Китае, например, 
бум рынка промышленных роботов 
начался примерно в 2010 году, когда 
стал бурно развиваться локальный ав-
топром, возросло производство элек-
троники. Государство поддерживало 
автоматизацию производства и ис-
пользование передовых технологий».

Обычно роботизация происходит 
там, где есть растущий рынок и уве-
личивается спрос на какую-либо про-
дукцию, которую производят массо-
во. В России один из трендов — рост 
интереса к робототехнике со стороны 
пищевой индустрии. В отрасли сей-
час есть деньги: западные санкции 
привели к тому, что повысился спрос 
на российскую продукцию, и эти 
деньги сейчас доходят до обновления 
производств: покупателями робото-
технических систем становятся пред-
приятия пищевой промышленности.

Еще один важный вопрос: роботы 
дешевле или дороже людей? За рубе-
жом — в Европе и теперь уже в Китае 

— роботы обходятся производствам 
дешевле, чем люди, поэтому они ста-
вятся на хорошо детализированные 
рутинные операции. «Например, есть 
такая работа — перекладывать соси-
ски на конвейерной ленте. Благода-
ря роботизации люди переводятся на 
другие, более интеллектуальные зада-
чи»,— заключает Алиса Конюховская.

Статистика показывает, что и в Ки-
тае, и в Германии, и в США рост про-
даж автомобилей приводил к необ-
ходимости расширять производст-
ва, устанавливать новое оборудова-
ние. Параллельно с этим происходи-
ло создание новых рабочих мест. Ро-
боты позволяют делать предприятия 
более эффективными, производить 
больше товара, увеличивать долю на 
рынке. Благодаря этому производст-
во расширяется и возникают новые 
рабочие места. Данные по рынку про-
мышленных роботов в США и по чи-
слу безработных показали интерес-
ную корреляцию: в моменты, когда 
проседали продажи роботов, росло 
число безработных. Во время эконо-
мических трудностей производства 
сокращают расходы — это отражает-
ся и на людях, и на роботах.

Проблема роботов и рабочих мест 
раздута СМИ, уверена Алиса Коню-
ховская: «В обществе сформировано 
мнение, что роботы — это угроза. Все 
насмотрелись 

”
Терминатора“ и ждут, 

когда антропоморфные роботы при-
дут и захватят мир. Это очень распро-
страненная иллюзия: робоапокалип-
сис почти не отличается в представ-
лениях множества людей от зомби-
апокалипсиса. Это понятно: люди 
в основном видят роботов в кино, а 
там сильно утрируют эту тему и обра-
зы. А СМИ любят громкие заголовки: 

”
Роботы заберут половину рабочих 

мест“. На самом же деле роботы помо-
гают формированию новых рабочих 
мест и новой экономики».

Марина Эфендиева

На службе у человека
информационные технологии

Один из самых успешных российских 
робопроектов — Promobot: роботы, 
умеющие распознавать речь и лица  
и общаться на разные темы, прода-
ются уже почти в 30 странах мира
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